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Первая конференция
НАСА по открытому ПО

ПО с открытым кодом даёт
конкурентное преимущество

КРИС ПРАЙМЕСБЕРГЕР

У НАСА имеется простой однослож-
ный ответ для тех, кто когда-либо за-
давался одним из следующих вопро-

сов. Использует ли правительство США 
ПО с открытым исход-
ным кодом в исследо-

ваниях, тестировании и производстве? 
Разрабатывает ли оно собственное ПО 
и имеется ли сообщество разработчиков 
наподобие тех, ко-
торые складывают-
ся вокруг ПО с от-
крытым исходным 
кодом? Возвращает 
ли оно ПО с от-
крытым исходным 
кодом сообществу 
после того, как оно будет проверено и 
допущено к использованию руководите-
лями федеральных ИТ-подразделений?

Разумеется, ответ на любой из постав-
ленных вопросов — «да». Но юридиче-
ские тонкости, положения, набранные 
мелким шрифтом, и аморфный характер 
самого ПО весьма затрудняют дело.

Cвою первую конференцию Open 
Source Summit, посвященную ПО с от-
крытым исходным кодом, НАСА про-
вело в исследовательском центре им. 
Эймса (бывшая база морской авиации 
Моффетт Филд, ныне федеральный 
аэропорт им. Моффетта). Здесь обычно 

приземляются самолеты президента и 
вице-президента США, когда они посе-
щают район Сан-Франциско.

На конференции выступили ярый 
сторонник ПО с открытым исходным 
кодом Крис ДиБона из Google, дирек-
тор лаборатории Mozillas Labs Паскаль 
Финет, вице-президент подразделения 
IBM Open Systems Боб Сьютор и главный 
технолог RedHat Брайан Стивенс.

Основная цель 
заключалась в том, 
чтобы свести вме-
сте представителей 
открытого ПО и 
правительственных 
разработчиков, сти-
мулируя дальнейшее 

обсуждение темы. Хорошо известно, что 
американские власти нуждаются в полном 
обновлении ИТ. ПО с открытым исходным 
кодом и помощь со стороны сообщества 
добровольцев при нынешних скромных 
бюджетах выглядят весьма привлекательно 
для использования в некоторых проектах.

Лицензия НАСА на ПО с открытым исходным 
кодом «несовместима» с другими

В первый день работы конференции 
гуру НАСА в области открытого ПО 
Дэвид Уилер (Институт оборонного 
анализа министерства обороны) заявил 

ФАХМИДА РАШИД

Компании все чаще внедряют у 
себя открытое программное обе-
спечение с целью не только сокра-

щения затрат, но и получения кон-
курентных преимуществ. 
Об этом свидетельствует 

отчет Gartner.
С июля по август 

2010 года исследо-
ватели опрашивали 
представителей 547 
компаний из 11 стран. 
Более половины опро-
шенных руководите-
лей сообщили, что 
используют ПО с от-
крытым кодом как для 
решения критически 
важных задач, так и 
в различных других 
целях. «Возможность 
получения конкурент-
ного преимущества 
оказывается важным 
фактором при выборе ПО с открытым 
кодом, — сказал Лори Вурстер, один 
из директоров исследовательской 
службы Gartner. — Все чаще органи-
зации делают такой выбор, не просто 
желая получить что-либо бесплатно, 
но в расчете на получение более ка-
чественного продукта».

Использование открытого ПО до-
вольно широко распространено в этих 
организациях. Примерно 46% органи-
заций применяют такое ПО в рамках 
отдельных подразделений и проектов, 
22% — повсеместно в масштабах всего 
предприятия, 21% опрошенных руко-

водителей заявили, что 
оценивают возможно-
сти продуктов с откры-
тым кодом.

Открытое ПО дав-
но применяется для 
построения базовой 
инфраструктуры, но 
теперь многие орга-
низации используют 
такое ПО и для под-
держки ключевых биз-
нес-процессов. С его 
помощью, в частности, 
решаются следующие 
задачи: управление 
данными, интеграция 
данных, разработка 

приложений, оптимизация бизнес-
процессов, обеспечение безопасности, 
обеспечение соблюдения требований 
регуляторов, модернизация ЦОДа и 
виртуализация.

Около 24% респондентов сообщили, 
что внедрение открытого ПО у них 

КОНФЕРЕНЦИИ

ОПРОСЫКОНФЕРЕНЦИИ

Доля проприетарного 
ПО у корпоративных 

клиентов в последние 
пять лет сокращалась 

примерно теми же 
темпами, какими 

увеличивалась доля 
открытого ПО

Ритмы фламенко на CPX 2011
ОЛЕГ ПИЛИПЕНКО

Огонь, умирающий для того, чтобы 
родиться, — это фламенко. Так оха-
рактеризовал этот чувственный и 

темпераментный танец 
французский писатель, 

художник и режиссер 
Жан Кокто. Исполняя 
фламенко, танцоры не 
только передают игру 
чувств, ожиданий и тре-
вог, но и борьбу целого 
народа за независимость, 
стремление к лучшей 
жизни. В современных 
реалиях это пламя борь-
бы с киберпреступника-
ми и хакерами, с теми, 
кто находится по другую 
сторону файрвола. 

Наверное, примерно 
такой смысл организато-
ры международной кон-
ференции Check Point 
Experience 2011 (CPX)
вкладывали в выступле-
ние танцоров фламенко, с которого на-
чалась официальная часть. Ежегодное 
мероприятие проводится как в Европе, 
так и на Северо-американском конти-
ненте, и посвящено основным трендам 
в области ИТ и информационной без-

опасности, новейшим технологиям и 
решениям для защиты от современных 
угроз, а также лучшим практикам в об-
ласти ИБ. Конференция ориентирована 
на партнеров и заказчиков, она тради-
ционно вызывает большой интерес в 

ИТ-среде. CPX 2011 в ис-
панской Барселоне посе-
тило около 1500 человек 
со всей Европы.

Тенденции и перспективы
За последние годы ИТ-

среда существенно изме-
нилась, заметно прибавив 
проблем для департамен-
тов ИТ-безопасности, — 
отметил в своем высту-
плении Гил Швед (Gil 
Shwed), основатель, ис-
полнительный директор 
и председатель компа-
нии Check Point Software 
Technologies. Первая 
тенденция, которая име-
ет место в большинстве 

компаний и представляет собой угрозу 
для ИБ,— это консолидация и вирту-
ализация вычислительных ресурсов. 
В соответствии с опросом Information 
Week, 28% организаций уже имеют при-
ватные облака, еще 30% планируют их 

использование в ближайшем будущем. 
В следующем году ИТ-отделы намерены 
виртуализировать до 55% своих серве-
ров, что на 42% больше в сравнении с 
прошлым (данные Morgan Stanley).

С какими же проблемами в области 
ИБ чаще всего сталкиваются компа-
нии при виртуализации серверов? 
Прежде всего, сотрудники, отвечаю-
щие за безопасность, называют недо-
статок знаний о виртуальной среде 
(36%), невозможность портировать 
существующие средства безопасности 

Гил Швед: «Безопасность должна 
стать бизнес-процессом.Компании 
должны рассматривать ИБ как 
неотъемлемую составляющую 
ведения бизнеса»





PC WEEK/UE  № 9 (09)   
19 мая — 8 июня, 2011 |  3

При использовании материалов ссылка на сайт pcweek.ua обязательна

PCWEEK.UA

Первые 10 лет «Е-Консалтинг»
ОЛЕГ ПИЛИПЕНКО

Свою историю «Е-Консалтинг» ведет 
с апреля 2001 года. Впрочем,тогда 
компания, которая являлась дочер-

ним предприятием крупного отече-
ственного производителя 
ПК «Эверест», работа-

ла под другим названием — Everest-
Consulting. И лишь 1 июля 2004 года 
появилась торговая марка e consulting 
(«Е -Консалтинг»).

Уже в первый год своей работы 
на рынке компания выполнила не-
сколько крупных проектов для го-
сударственных Ощадного банка 
Украины, «Укрэксимбанка», а также 
«Укрсоцбанка. Но если в первые пять 
лет «Е-Консалтинг» в основном зани-
малась поставкой компьютерного обо-
рудования и лицензионного ПО для 
корпоративных заказчиков, то начи-
ная с 2006 годафокусначал смещаться 
в сторону ИТ-консалтинга — техни-
ческой защиты информации, продаж 
ERP  и CRM  систем. Так, в 2007 году 
удалось реализовать проект по вне-
дрению Microsoft Dynamics CRM в 
«Банке Грузии», в 2008 м — внедрить 
CRM-системы в «Международном 
Инвестиционном Банке», «Диамант бан-
ке», в страховой компании«Дженерали 
Гарант».

«В 2007 году мы продвигали раз-
личные аппаратные продукты, такие 
как серверы, десктопы, клавиатуры, 
мышки, картриджи и другую продук-
цию, которая требуются для нормаль-
ного функционирования ИТ-систем. 
Тогда в штате компанииработал 61 
человек, это было связано с тем, что 
поставка аппаратных средств требует 
большого отдела логистики, грузчи-
ков, кладовщиков и других работни-
ков, — сообщил Андрей Безгубенко, 
президент «Е-Консалтинг», на пресс-
конференции, посвященной десяти-
летию компании. — Следуя примеру 
западного ИТ-рынка, где компьютер-
ная техника все реже встречается в ас-
сортименте системных интеграторов, а 

становится прерогативой супермарке-
тов, мы переориентировались на про-
движение услуг, а не товаров». 

В 2010 году штат уменьшился до 27 
человек, не считая стажеров и совме-
стителей. Сокращение персонала обу-
словлено переориентацией компании 
на оказание ИТ-услуг, в первую очередь, 
внедрение CRM-систем и техническую 
защиту информации (ТЗИ).Вместо не-
квалифицированной рабочей силы, от-
вечающей за логистику, хранение и от-
грузку товаров, компания взяла в штат 
опытных и высококвалифицированных 
консультантов внедренцев. 

«Четыре года назад мы решили пере-
ориентироваться от продвижения то-
варов к продвижению услуг. Расширяя 
портфель услуг и сужая портфель това-
ров, мы поняли, что покрыть ресурсами 
одной компании широкий ассортимент 
услуг практически невозможно. В ре-
зультате, мы выбрали только одну техно-
логию — CRM. Мы сфокусировались на 
еепродвижении, постепенно отказыва-
ясь от всего ненужного, что исторически 
присутствовало в нашем багаже», — от-
метил А. Безгубенко.

В результате при общем снижении 
оборота компании (на что ощутимо по-
влиял экономический кризис), доход 
«Е-Консалтинг» в пересчете на одного 
сотрудника (включая секретаря, бухгал-
тера и прочих) стабильно рос с каждым 
годом. Так, если в 2007 году при сум-
марном доходе 33,1 млн.грн стоимость 
проданных услуг на одного сотрудни-
ка составляла 50 тыс. грн, то через год 
эта цифра возросла до 72 тыс. грн, при 
уменьшении общего оборота компании 
почти вдвое (см. таблицу). В 2010 го-
ду доход на одного работника достиг-
почти 150 тыс. грн. (кстати, в 2011 году 
президент «Е-Консалтинг» планирует 
поднять эту планку до 200 тыс. грн на 
человека). Как видно из результатов та-
блицы, объем проданных услуг с 2007 по 
2010 год вырос в 1,5 раза, а объем сбыта 
товаров, наоборот, сократился более 
чем в 3 раза.

Опираясь на стабильные финан-
совыерезультаты, компания одной 
из первых в Украине прошла между-
народную оценку, приготовилась к 
проведению IPO и нашла портфель-
ного инвестора. По словам предста-
вителя независимого инвестицион-
ного агентства StartUP.ua Максима 
Шевчука, инвестиционная стоимость 
«Е-Консалтинг» на сегодня составля-
ет порядка 11 млн. долларов. Вывод 
компании на одну из крупнейших 
восточно европейских торговых пло-
щадок, акцентировал М. Шевчук, 
имеет огромное значение: наличие 
открытых инвестиций привлечет за-
казчиков, а зарубежные компании 
будут рассматривать такое предпри-

ятие как приоритетного партнера, 
ведь доверие к нему многократно 
возрастет.

Как сообщил на пресс конференции 
А. Безгубенко, основные направления 
работы «Е-Консалтинг» в ближайшие 
годы останутся прежними — это продви-
жение CRM-систем для малого и средне-
го бизнеса, а также реализация крупных 
проектов в преддверии «Евро-2012», 
внедрение CRM на стадионах в Киеве и 
Львове. Компания также будет фокуси-
роваться на работе с компаниями теле-
коммуникационного сектора, в числе 
которых «Вега», «Укртелеком» и круп-
ные мобильные операторы. По мнению 
А. Безгубенко, онивсе еще не использу-
ют полноценные CRM-системы.

ИТ-БИЗНЕС

Сводные результаты работы «Е-Консалтинг» с 2007 по 2011 гг.
Год Итого Доход на одного сотрудника

2007 33,117 млн грн

Услуги 3,083 млн грн

Товары 20,939 млн грн

Число сотрудников 61 50,548 тыс. грн

2008 17,560 млн грн

Услуги 3,892 млн грн

Товары 9,437 млн грн

Число сотрудников 54 72,079 тыс. грн

2009 13,767 млн грн

Услуги 4,352 млн грн

Товары 8,245 млн грн

Число сотрудников 36 120,885 тыс. грн

2010 12,024 млн грн

Услуги 4,0 млн грн

Товары 6,279 млн грн

Число сотрудников 27 148,179 тыс. грн

2011 (январь—апрель) 11,038 млн грн

Услуги 4,606 млн грн

Товары 4,616 млн грн

Число сотрудников 39 118,110 тыс. грн

Epson меняет курс
ОЛЕГ ПИЛИПЕНКО

Компания Epson намерена в теку-
щем году сосредоточиться на биз-
нес-продажах. Об этом Александра 

Ткаченко, старший 
менеджер представи-

тельства Epson в Украине, сообщила на 
партнерской конференции, состоявшей-
ся 27 апреля.

Лазерные принтеры
Новая стратегия компании предполагает 

значительное увеличение модельного ряда 
лазерных принтеров. В течение 2011 го-
да на рынке будут представлены сразу 15 
новинок, в том числе, для печати в цвете. 

Из-за сложной ситуации в Японии в 
сегменте лазерных принтеров фокус будет 
сделан только на корпоративные прода-
жи. Землетрясение и цунами, которые об-
рушились на Страну восходящего солнца, 
оказали негативное влияние на бизнес 
многих компаний. В зону стихийного бед-
ствия попали пять заводов Epson, четыре 
из них полностью восстановили свою де-
ятельность. Однако один завод закрыт, 
поскольку находится в зоне отчуждения 
аварийной АЭС «Фукусима».

Не секрет, что одним из сдерживаю-
щих факторов распространения цветной 
лазерной печати остается высокая стои-
мость оборудования. Epson надеется ис-
править ситуацию с помощью принтера 
AcuLaser C1600, его цена составляет все-

го $299. Правда, комплект картриджей с 
тонером обойдется в$150 у.е, поэтому на 
низкую себестоимость печати рассчиты-
вать не приходится.

Струйные принтеры
В течение этого года Epson представит 

восемь новинок, предназначенных для 
использования в корпоративной среде. 
Наиболее интересной является 990-я 
серия устройств (B-990х) и серия Epson 
Stylus Offise, которые поддерживают бес-
проводную связьWi-Fi, оснащены автопо-
датчиком документов и имеют возмож-
ность дуплексной печати.

Среди достоинств струйных принтеров 
г-жа Ткаченко отмечает низкое ТСО, вы-
сокую надежность, способность печатать 

на любой бумаге. Интересно, что согласно 
данным IDC, в настоящее время в стра-
нах СНГ доля струйной печати примерно 
вдвое меньше лазерной. В то же время в 
Великобритании струйная печать исполь-
зуется вчетверо чаще лазерной, в Германии 
ей принадлежит две трети рынка.

Матричные принтеры
Как и большинство других произво-

дителей печатающих устройств, Epson 
начала завоевание рынка с выпуска ма-
тричных принтеров. В настоящий момент 
компания является лидером в данном сег-
менте. Матричные принтеры продолжают 
пользоваться спросом в банках, страховых 
компаниях, госсекторе. Самые крупные 
заказчики среди государственных орга-
низаций — «Укрпочта» и «Укрзалізниця». 

В основном корпоративный сектор за-
купает модель LX300 — универсальную 
«рабочую лошадку» для средних объ-
емов печати с 9-игольчатой головкой. В 
целом, в портфеле Epson имеются 9, 18 
и 36-игольчатые принтеры. Маркировка 
LX означает среднюю скорость и низкое 
качество печати (9 игл), LQ — высокое 
качество печати, FX — высокую скорость 
работы. Серия PLQ предназначена для 
печати на оригиналах документов.

Матричные принтеры сохраняют свою 
привлекательность для корпоративного 
сегмента по причине низкой себестои-
мости отпечатков, надежности, возмож-
ности эксплуатации в сложных условиях 
(при высокой температуре и влажности), 
печати на разных типах носителей, через 
копирку (до 9 копий).

Проекторы
Epson является лидером на рынке про-

екторов, ее доля составляет 25–30%. В 
2011 году компания намерена предста-
вить 44 новые модели для корпоратив-
ного, образовательного и домашнего 
сегментов.

Среди новых моделей хочется особо 
отметить компактный мобильный про-
ектор EB-1750, по форм-фактору напо-
минающий ноутбук. Его вес всего 1,6 кг, 
включение и выключение устройства 
происходит практически мгновенно. В 
качестве опции есть поддержка беспро-
водных сетей Wi-Fi.

Epson является приверженцем техно-
логии 3LCD. По мнению специалистов 
компании, получаемое с ее помощью 
изображение приводит к меньшей 
утомляемости глаз и обеспечивает бо-
лее яркие и насыщенные цвета.

КОНФЕРЕНЦИИ

Доли рынка ведущих производителей печатного 
оборудования в деньгах (данные IDC)

Доли рынка ведущих производителей проекторов в 
деньгах (данные Future Source)
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  ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1 

ПО с открытым кодом...

было частью реализации стратегиче-
ских решений, 31% называют такое 
внедрение составляющей корпоратив-
ной ИТ-стратегии. Из отчета Gartner 
также следует, что выбор в пользу 
открытого ПО часто делается с уче-
том зрелости открытых приложений 
и более низкой совокупной стоимости 
владения.

Снижение совокупной стоимости 
владения оказалось важным фактором 
выбора для 29% опрошенных, между 
тем примерно треть респондентов на-
звали в числе важнейших факторов 
гибкость и инновационность откры-
того ПО по сравнению с проприетар-
ным, а также снижение сроков разра-
ботки и ускорение поставок. В числе 
наиболее широко используемого на 
предприятиях открытого ПО назы-
вались пакеты SugarCRM, Zimbra и 
OpenOffice.

По оценке аналитиков, использова-
ние открытого ПО в опрашиваемых 
организациях растет с каждым годом. 
Пять лет назад об этом заявило менее 
10% организаций. Gartner отмеча-
ет, что доля проприетарного ПО у 
корпоративных клиентов в послед-
ние пять лет сокращалась примерно 
теми же темпами, какими росла до-
ля открытого ПО. Кроме того, ор-

ганизации стали активнее самостоя-
тельно разрабатывать программные 
продукты.

«Компании используют приложения 
с открытым кодом и программные над-
стройки в сочетании с ПО собственной 
разработки», — констатирует Боб Игу, 
один из руководителей исследователь-
ского подразделения Gartner. Из отчета 
также следует, что компании все чаще 
сочетают коммерческое и открытое ПО.

«Организации стараются конфигу-
рировать код в соответствии со своими 
конкретными нуждами, а не платить 
деньги поставщику коммерческого 
ПО», — отметил Вурстер. Впрочем, 
как утверждают аналитики, иногда 
ПО собственной разработки не за-
меняет, а дополняет проприетарные 
продукты.

«В организациях, являющихся ко-
нечными потребителями ПО, растет 
уровень понимания ИТ, они обладают 
необходимой квалификацией и нахо-
дят все новые сферы применения про-
грамм с открытым кодом», — добавил 
Вурстер.

Но хотя число используемых в орга-
низациях открытых программ растет, 
пока лишь около трети опрошенных 
компаний провозглашают ориентацию 
на открытое ПО в качестве официаль-
ной корпоративной политики. По боль-
шей части использование этого ПО в 
компаниях носит несистемный, произ-
вольный характер.

ПЛАНШЕТЫ

Новый ImPAD обзавелся SSD-
накопителем

Ассортимент украинских интернет-
магазинов и сетей электроники попол-
нится моделью планшета Impression 
ImPAD 0111. 

В отличии от предыдущей модели 
с диагональю 10 дюймов — ImPAD 
1410 — в новинке вместо жесткого 
диска емкостью 320 ГБ будет исполь-
зоваться твердотельный накопитель 
(SSD) объемом 32 ГБ. Такое измене-
ние характеристик призвано, прежде 
всего, повысить надежность всего 

устройства в целом, поскольку SSD 
намного лучше переносит возможные 
резкие перегрузки при, например, 
транспортировке, а кроме того, твер-
дотельный диск и устойчив к падени-
ям или ударам. 

Стоит отметить, что пользова-
телям новой модели будут доступ-
ны для хранения данных 30 ГБ. 
Зарезервированные под перезапись 
2 ГБ повысят надежность системы, так 
как информация будет распределяться 
по всему накопителю, что снизит веро-
ятность возникновения проблемы по-
стоянной записи/чтения информации 
на один и тот же сегмент SSD. 

Использование твердотельного дис-
ка позволило кроме того несколько 
снизить вес планшетного ПК и уве-
личить время автономной работы на 
30 минут по сравнению с предыдущей 
моделью. 

Стоимость Impression ImPAD 1410 
составляет 5 500 грн., а Impression 
ImPAD 0111 составит 5 700 грн.

НОВОСТИ
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  ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1 

Первая конференция...

группе журналистов и гостей, что по-
тенциальные подрядчики должны знать: 
НАСА разработало собственную лицен-
зию, которая «несовместима ни с какой-
либо другой известной лицензией на ПО 
с открытым исходным кодом».

На самом деле ни для кого, кто ког-
да-либо работал на федеральное прави-
тельство, не является сюрпризом, что у 
каждого министерства, представляющего 
колоссальную бюрократическую машину, 
имеется свой, несколько отличный подход 
к использованию ПО с открытым исход-
ным кодом, его разработке и распростра-
нению в сфере своей компетенции.

Таким образом, разработчикам, заинте-
ресованным в различных правительствен-
ных проектах, прежде чем приступать к 
работе, следует убедиться, что соблю-
дены все юридические формальности. 
Независимо от того, идет ли речь о реше-
нии небольшой задачи вроде написания 
виджета для панели управления или об 
участии в решении сложной проблемы в 
засекреченной области аэронавтики.

Вот так, если не усложнять.
«Нам приходится так поступать, — 

сказал Уилер. — Мы вынуждены раз-
рабатывать различное ПО для ре-
шения стоящих перед нами задач, и 
потребности в поддержке со стороны 
сообщества в каждом случае различ-
ны. Например, НАСА, как вы могли 
догадаться, использует ИТ в поистине 
космических масштабах. Мы можем 
передавать и действительно передаем 
большой объем ПО сообществу сто-
ронников открытого кода. Но сколько 
еще организаций могут реально найти 
применение такому ПО?»

Уилер высказал также точку зрения, с 
которой вряд ли согласится большинство 
сторонников открытого кода. «Любое ПО, 
будь то с открытым кодом или нет, являет-
ся коммерческим, — без обиняков заявил 
Уилер. — Такого ПО, которое не было бы 
коммерческим, не существует, и точка. 
Любое ПО так или иначе используется в 
коммерческих целях с оплатой деньгами 
или чем-то другим. Например, оплата мо-
жет выражаться в признании заслуг авто-
ра, в приобретении им известности и т. п. 
Все эти виды вознаграждения имеют опре-
деленную ценность для разработчика».

Основная масса ПО с открытым ис-
ходным кодом имеет свободно распро-
страняемую версию, цель которой — «за-
цепить» пользователя и стать для него 
настолько полезной, чтобы он захотел 
купить полноценную версию, сказал 
Уилер. «Что это такое, если не коммер-
циализированное ПО?» — вопрошал он.

Почему НАСА следует 
шире использовать ПО  

с открытым исходным кодом
Колоритный ДиБона, выступавший 

на второй день конференции, заявил, 
что НАСА не следует бояться экспе-
риментировать и шире использовать 
ПО с открытым исходным кодом для 
его тестирования во время полетов без 
участия человека.

«Не надо пугаться того, что время от 
времени вы будете терять какое-то ко-
личество роботов. Во время полетов без 
участия человека можно идти на боль-
ший риск», — сказал ДиБона.

«Сотрудники НАСА заявляют, что не 
хотят ставить под угрозу безопасность 
полетов и человеческие жизни, что ПО 
с открытым исходным кодом имеет неиз-
вестное происхождение, — продолжал 
ДиБона. — Нет ничего более далекого 

от истины. ПО с открытым исходным 
кодом поступает от сообществ, которые 
дружно трудились над его созданием».

Однако ПО с открытым исходным ко-
дом — это все-таки просто ПО, и вам 
необходимо убедиться, что оно подходит 
для решения ваших задач. «Вы должны 
быть уверены, что оно выполняет свои 
полезные функции, что оно безопасно и 
свободно от ошибок. Прямо или косвен-
но мы используем большое количество 
ПО, созданного на основе открытого ко-
да, — сказал он. — Если ПО с открытым 
исходным кодом представляет столь се-
рьезную проблему, что ее нужно решать 
юридическими средствами, то почему же 
мы столь широко его применяем?»

Использование ПО с открытым ис-
ходным кодом в НАСА ограничивает-
ся принятыми госдепартаментом США 
«Правилами международной торговли 
оружием», которые непосредственно 
применяются к аэрокосмическому обо-
рудованию. ДиБона считает, что эти 
ограничения необходимо ослабить.

По его мнению, если бы НАСА шире 
использовало ПО с открытым исходным 
кодом, помощь со стороны сообщества по-
зволила бы сэкономить время и средства 
налогоплательщиков, а также ускорить 
обмен технологиями между аэрокосми-
ческой отраслью и гражданским сектором 
экономики. Кроме того, НАСА смогло бы 
быстрее приобретать необходимое ПО.

В результате, считает ДиБона, рабо-
та над проектами протекала бы гораздо 
быстрее и при существенно более низких 
капитальных затратах.

«Необходимо повнимательнее присмо-
треться к правилам, — сказал ДиБона. — 
Мы слишком консервативны, когда со-
общество выпускает ПО, которое не 
укладывается в рамки простой геоме-
трии, тригонометрии или расчетов».

RedHat выпустила новую версию JBoss
ДЭРРИЛ ТАФТ

Компания RedHat объявила о готов-
ности новой версии своего пакета 
сервисно-ориентированной архитек-

туры JBoss Enterprise SOA Platform 5.1, 
которая включает новые расширения 
для интеграции сервисов данных. JBoss 
Enterprise Data Services Platform 5.1 — это 
расширенный вариант JBoss Enterprise 
SOA Platform 5.1, который представляет 
собой свободную платформу виртуали-
зации и интеграции данных, позволяю-
щую создать сервисы сбора данных из 
многочисленных складов информации 
различного формата и использовать ее 
в приложениях и бизнес-процессах.

Эти сервисы сбора данных становятся 
компонентами, многократно использу-
емыми в масштабе всей организации, 
увеличивая отдачу от накопленной ин-
формации, ускоряя принятие решений и 
повышая эффективность бизнеса.

«Возможность интегрировать и син-
хронизировать полезную информацию 
из многочисленных разрозненных ис-
точников остается большим камнем 
преткновения для организаций, — под-
черкнул Крейг Музилла, вице-президент 
и генеральный директор подразделения 
Middleware в RedHat. — JBoss Enterprise 
Data Services Platform 5.1 заменяет собой 
трудоемкие, дорогостоящие и снижаю-
щие производительность методы инте-
грации приложений и данных и позволяет 
организациям реализовать всю ценность 
накопленной ими информации».

НоваяверсияJBoss Enterprise SOA 
Platform 5.1 включает:

• п л а т ф о р м у  в е б - с е р в и с о в 
ApacheCXF;

• среду разработки JBoss Developer 
Studio 4.0 с обновленными инстру-
ментами SOA для ESB-сервисов и 
виртуализации данных;

• ознакомительную версию техноло-
гии WS-BPEL для согласования и 
взаимодействия сервисов;

• ознакомительную версию Apache 
Camel Gateway, популярной плат-
формы схем корпоративной инте-
грации с расширенным набором 
адаптеров для JBoss Enterprise SOA 
Platform;

• обновленные сертификаты (RHEL 
6, Windows 2008, IBM, JDK и др.).

Кроме того, JBoss Enterprise Data 
Services Platform 5.1 одновременно вир-
туализирует многочисленные склады дан-
ных, предоставляя сервисы сбора данных, 
которые могут использоваться различны-
ми приложениями и бизнес-процессами. 
Благодаря новой интегрированной SOA-
платформе JBoss эта виртуализированная 
информация может быть легко задейство-
вана в работе через ESB-сервисы, входя-
щие в состав платформы.

КОНФЕРЕНЦИИ

OKI Printing Solutions отметила 
сразу два юбилея

Конференция SHINRAI 2011 стала 
очередным нестандартным меропри-
ятием для партнеров компании OKI 
Printing Solutions. В 2011 году OKI от-
метит 130-летнюю годовщину со дня ос-
нования корпорации и 15-летие работы 
Представительства OKI Europe Limited 
в Украине. Партнерская встреча в этом 
году, в которой приняло участие 47 
компании, работающие на рынке ин-
формационных технологий Украины, 
Грузии, Узбекистана и Азербайджана, 
стала началом серии мероприятий, по-
священных юбилею корпорации и пред-
ставительства в Украине. 

Одной из основных тем семинара ста-
ло объявление о последующих измене-
ниях в партнеской программы Shinrai, 
новые условия которой вступили в силу 
еще с 1 июля 2010 года. Компания OKI 
Printing Solutions объявила о введение 
новой системы уровней авторизации. 
Теперь партнерская программа Shinrai 
будет содержать 4 уровня авторизации: 
авторизованный реселлер, бизнес-пар-
тнер и два новых — приоритетный пар-
тнер и системный интегратор. 

Ни один патнерский семинар OKI не 
проходит без анонса новой продукции 
компании и данная встреча также не 
стала исключением. В рамках SHINRAI 
2011 были также представлены новые 
решения во всех сегментах бизнес-пе-
чати, такие как: 

• решения для матричной бизнес-пе-
чати серии ML5720 — 9-игольчатые (в 
2 ряда) принтеры со скоростью печати 
выше 350 симв./сек., обладающие но-
вым типом ленты на всю длину каретки 
и 4-мя путями прохождения носителя; 

• монохромный страничный прин-
тер для печати в формате А3, который 
также обеспечивает высокопроизводи-
тельную печать в формате А4 в малых 
и средних рабочих группах B840; 

• обновленная модель полноцветно-
го страничного принтера для печати в 
формате А3+ С9655; 

• обновленные серии полноцветных 
многофункциональных устройств 3-в-1 
и 4-в-1 для бизнес-печати с улучшенны-
ми характеристиками MC300 и MC561; 

• обновленная серия линейно-ма-
тричных принтеров серии MX1000-
CRB с новыми расходными материала-
ми в виде ленточных картриджей. 

НОВОСТИ
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Рынок коммуникаторов по-прежнему ждет поддержки операторов связи

ИНТЕРВЬЮ

Тайваньская корпорация HTC (High 
Tech Computer Corporation), специ-
ализирующаяся на изготовлении 

коммуникаторов (смартфонов) — 
т. е. устройств, совмещающих в себе 

функциональность КПК и 
мобильных телефонов, — 

ведет свою историю с 1997 г. Однако 
продукцию под своей торговой маркой 
она начала выпускать лишь в июне 2006-
го. О тенденциях рынка коммуникато-
ров PCWeek рассказал глава представи-
тельства HTC в России и странах СНГ 
Андрей Кормильцев.

PC Week: Что можно сказать о тенденциях 

мирового рынка коммуникаторов (по итогам 

2010 г.)?

АНДРЕЙ КОРМИЛЬЦЕВ: Главная особен-
ность текущего момента состоит в том, 
что коммуникаторы замещают мобиль-
ные телефоны быстрее, чем ожидали 
практически все аналитики. Теперь они 
спешно корректируют свои прогнозы на 
более оптимистичные. Что же касается 
рынка собственно коммуникаторов, то 
здесь заметен все больший интерес к 
устройствам на базе ОС Android. Если 
по итогам 2009 г. в мире на эту платфор-
му приходилось лишь около 3% продан-
ных коммуникаторов, то к IV кварталу 
2010-го данный показатель достиг при-
мерно 20%. Кстати, HTC была первой 
компанией, пять лет назад заметившей 
эту платформу и поверившей в её успех. 
Это позволило нам выпускать Android-
коммуникаторы с собственной оболоч-
кой HTC Sense в то время, когда наши 
конкуренты предлагали устройства дан-
ного класса лишь с «голой» операцион-
ной системой.

По итогам 2010 г. в регионе EMEA 
коммуникаторы HTC занимают при-
мерно 15% соответствующего рынка. В 
прошлом году данный показатель был 
равен примерно 10%, ну а в 2006-м (когда 
HTC стала выпускать коммуникаторы 
только под своей торговой маркой) был 
близок к нулю.

PC Week: К примеру, в Великобритании сте-

пень проникновения смартфонов составляет 

60%. То есть на сорок классических мобиль-

ных телефонов, не имеющих встроенной ОС и 

не поддерживающих широкополосные прото-

колы передачи данных, приходится шестьде-

сят коммуникаторов (смартфонов). В регионе 

EMEA — к 25%. Что мешает росту продаж 

коммуникаторов?

А.К.: Прежде всего — отсутствие 
поддержки этого рынка со сторо-
ны операторов связи. К примеру, в 
Великобритании за 25 фунтов в месяц 
операторы связи не только гаранти-
руют своим клиентам безлимитный 
беспроводной ШПД на достаточно 

высоких скоростях, но и бесплатно 
обеспечивают их современными ком-
муникаторами. К счастью, сейчас 
наблюдается тенденция снижения 

тарифов на мобильный Интернет, 
что благоприятно влияет на продажу 
коммуникаторов. Если операторы бес-
проводной связи повсеместно начнут 
перенимать опыт своих европейских 
коллег, то рынок коммуникаторов 
ожидает взрывной рост.

PC Week: Почему смартфоны HTC не обеспе-

чиваются мировой гарантией?

А.К.: Дело в том, что в каждой стране 
беспроводные сети имеют свои особен-
ности. Мы не можем на 100% гаранти-
ровать, что коммуникаторы HTC, при-
обретенные, к примеру, в Европе, будут 
надежно работать в другом регионе. 
Прежде чем поставлять смартфоны на 
локальный рынок, мы тщательно тести-
руем эти устройства на совместимость 
с теми беспроводными сетями, которые 
имеются в стране, и в случае необходи-
мости проводим определенные дора-
ботки. Кроме того, мы осуществляем их 
полную локализацию. Что касается роз-
ничной стоимости, то европейские цены 
на коммуникаторы HTC не всегда самые 
низкие. Бывают и обратные ситуации. 
Во всяком случае наши отпускные цены 
одинаковы для всех дистрибьюторов из 
региона EMEA.

PC Week: Есть ли компании, для которых 

смартфоны HTC стали корпоративным стан-

дартом?

А.К.: Разумеется. Точных подсчетов мы 
не проводили, но думаю, что такого 
рода компаний насчитывается много 
десятков.

PC Week: Почти десять лет HTC выступала в 

качестве OEM-производителя. А в настоящее 

время компания предлагает оборудование 

только под своей торговой маркой?

А.К.: На самом деле чистым OEM-
производителем HTC была лишь в 
первые пять лет своего существования. 
Затем мы постепенно начали выводить 
на рынок модели под собственной тор-
говой маркой. В то же время мы со-
храняем хорошие отношения с рядом 
наших прежних OEM-партнеров и не-
которые модели смартфонов выпускаем 
под «двойными» торговыми марками. 
Для потребителя присутствие имени 
нашей компании в названии модели 
является своего рода знаком качества. 
Ведь мы — возможно, в ущерб общему 
объему продаж — сознательно не идем 
на выпуск дешевых устройств, которые 
имеют хороший внешний вид, но про-
игрывают по тем или иным функцио-
нальным показателям.

PC Week: Бытует мнение, что в настоящее 

время Android’ные коммуникаторы наиболь-

ший интерес вызывают у пользователей, 

применяющих эти гаджеты в основном для 

телефонных переговоров и развлечений, а 

Microsoft’овские мобильные устройства боль-

ше подходят деловым людям, которые много 

времени работают с офисными приложения-

ми. Согласны ли вы с этим?

А.К.: Действительно, когда платфор-
ма Android только стартовала, она 
позиционировалась как своего рода 
entertainment-среда, для которой уже 
было готово много игр и других раз-
влекательных программ. Но со време-
нем эта платформа стала серьезней, и 
теперь под её управлением работают 
многие деловые приложения, умеющие 
принимать корпоративную почту и чи-
тать документы, представленные в са-
мых разных форматах. Мобильные ОС 
Microsoft, образно говоря, развиваются в 
противоположном направлении: теперь 
в их состав входят не только деловые 
приложения, но и развлекательные, т. е. 
обеспечивающие удобную работу с раз-
нообразным аудио- и видеоконтентом.

Я думаю, в скором времени разни-
ца в направленности этих платформ 
на те или иные категории пользовате-
лей практически полностью исчезнет. 
Впрочем, уже сейчас наши смартфоны 
на базе Android 2.2 охотно приобретают 
люди, которым эти устройства нужны не 
столько для развлечений, сколько для 
дела. К тому же в настоящее время ин-
терфейс наших Android’ных устройств 
практически не отличается от интер-
фейса наших Microsoft’овских смарт-
фонов. То есть не очень искушенный 
пользователь разницу между этими ОС 
может даже не ощутить.

Андрей Кормильцев

PC Week: Когда появятся локализованные 

коммуникаторы HTC на базе объявленной в 

конце минувшего года WindowsPhone 7?

А.К.: Все зависит от того, когда Microsoft 
завершит полноценную локализацию 
этой операционной системы. Надеюсь, 
данное событие наступит уже в этом 
году.

PC Week: Чем коммуникаторы HTC на базе 

WindowsPhone 7 отличаются от смартфонов 

на базе WindowsMobile 6.5?

А.К.: Если в двух словах, то по своей иде-
ологии они ещё ближе к устройствам 
AppleiPhone 4 и коммуникаторам на базе 
ОС Android.

PC Week: Предполагается ли использовать в 

коммуникаторах HTC технологию LTE?

А.К.: На данный момент HTC уже выпу-
стила устройство с поддержкой данной 
технологии, правда, пока только для 
рынка США.

PC Week: Как известно, современные ком-

муникаторы — это многоцелевые устрой-

ства, применяемые как для работы, так 

и для развлечений. Как вы учитываете 

потребности пользователей? И на какую 

категорию потребителей ориентируетесь 

в первую очередь — «игровую» или «де-

ловую»?

А.К.: При разработке новых моделей 
мы стараемся соблюдать баланс меж-
ду «игровой» и «деловой» составля-
ющими коммуникаторов. На данный 
момент в линейке HTC представле-
ны модели для различных категорий 
пользователей. Так, HTC Wildfire 
создан специально для интернет-сер-
финга и общения в социальных се-
тях. Новый флагман Desire HD также 
ориентирован на «игровую» катего-
рию, являясь настоящим карманным 
мультимедийным центром. А вот но-
вый Desire Z с удобной QWERTY-
клавиатурой идеально подойдет для 
работы.

PC Week: На кого в первую очередь ориен-

тированы сервис-центры HTC Care — на тех, 

кто уже приобрел оборудование HTC, на тех, 

кто приобретает первый в своей жизни ком-

муникатор, или на тех, кто уже имеет опыт 

использования устройств такого рода и при-

сматривает себе новый аппарат?

А.К.: На все обозначенные вами катего-
рии потребителей. Ну конечно, откры-
тие HTC Care будет способствовать 
позиционированию устройств HTC 
как инновационных, но понятных и 
близких каждому пользователю. И при 
этом нам всегда интересно иметь об-
ратную связь с нашими покупателями, 
а в рамках HTC Care делать это мак-
симально удобно.

БИЗНЕС

Поставки портативных ПК 
в Украину растут вместе с 
затовариванием складов

Объем рынка портативных ПК в 
Украине в 1 кв. 2011 г. превысил 305 
тыс. единиц. Как сообщает киевский 
офис IDC, это на 35% больше, чем год 
назад, и почти на 17% превышает по-
казатели Q1’2008. При этом, состав 
пятерки лидеров не изменился: как и 
прежде Asus, Acer, Lenovo, Samsung и 
HP контролируют более 90% поставок 
устройств данного форм-фактора в 
Украину.

Долю нетбуков IDC оценивает при-
мерно в 18%, но у некоторых вендо-
ров в поставках минувшего квартала 
она превышала 24%. Подобное соот-
ношение было характерно для первой 
половины 2009 г., затем спрос на 
нетбуки упал, но сейчас потребитель-

ские предпочтения вновь смещаются 
в сторону максимально доступных 
решений.

К сожалению, несмотря на позитив-
ную динамику рынка мобильных ПК, 
ситуация в дистрибьюторском канале 
вызывает опасения у аналитиков. Так, 
по оценкам IDC, к началу апреля на 
складах украинских дистрибьюторов 
оставалось около 300 тыс. нереализо-
ванных мобильных ПК и еще не менее 
половины отгрузок 1 кв. (более 150 
тыс.) находилось в транзите. Это боль-
ше, чем в конце 2008 г. Некоторые дис-
трибьюторы отмечают, что при таких 
объемах складов нет необходимости 
завозить новые партии устройств на 
протяжении всего последующего квар-
тала. И это при том, что часть из них 
сократила поставки уже в 1 кв.

Следствием затоваривания складов 
стали «ценовые» войны и «акционные» 
распродажи товара, однако на фоне 

снижения покупательской способности 
населения ведущие поставщики все 
еще остаются с огромными складами. 
По мнению реселлеров, на текущий 
момент рынок ноутбуков серьезно 
перегрет и востребованности в новом 
товаре не наблюдается.

Напомним, в 2010 г. в Украину было 
поставлено свыше 1.5 млн.мобильных 
компьютеров, что превысило пока-
затель 2009 г. почти на 150%, а доли 
пяти ведущих брендов рапределились 
следующим образом: Acer — 27.4%, 
Asus–19.0%, HP — 16.7%, Lenovo — 
15.6%, Samsung — 14.4%.

БИЗНЕС

IDC ожидает 10%-го роста рынка 
десктопов в Украине

Киевский офис IDC сообщил, что по 
предварительным результатам квар-
тального трекера (Q1’11 PCTracker) 
рост рынка ПК в Украине в 1 кв. 2011 г. 

составил более 30% по сравнению с 
прошлым годом. Всего в страну было 
отгружено около 555 тыс. компьюте-
ров, включая почти 250 тыс. десктопов.

Емкость рынка настольных ПК 
практически достигла уровня 2007 г., в 
первом квартале которого в страну бы-
ло поставлено 267 тыс. устройств этого 
форм-фактора. В числе причин сравни-
тельно удачного квартала для рынка дес-
ктопов поставщики, в первую очередь, 
отмечают отсутствие больших остатков 
в розничном канале, в результате чего 
сети в начале года заполняли витрины 
новыми ПК. Свою роль также сыграли 
корпоративные заказы (в том числе за 
счет бюджетных средств), выполнение 
которых «перетекло» из Q4’10.

Таким образом, по сравнению с Q1’10 
рынок вырос более чем на четверть, на 
18% превысив прогнозы аналитиков. На 
долю А-брендов пришлось 5.9%, а в ТОП-
5 вошли «Навигатор», K-Trade, Acer, HP и 
«Рома» с сумарной долей более 16%.

НОВОСТИ
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из физического в виртуальный мир 
(26%) и небольшое число лучших 
практик в области серверной вирту-
ализации (24%). 

В случае использования приватных 
облаков около 80% опрошенных жа-
луются на потерю управления, 76% 
отмечают проблемы с безопасностью 
данных, 73% — с переносимостью 
данных, 62% — с совместимостью. 
Приблизительно 60% заявляют о про-
блемах с надежностью (данные Morgan 
Stanley). 

Второй тренд — это многократный 
рост мобильных устройств, использу-
емых в корпоративном сегменте. 30% 
компаний уже применяют для работы 
планшеты класса iPad. Почти 100% 
опрошенных ИТ-менеджеров заявили, 
что намерены более активно внедрять 
мобильные устройства в ближайшее 
время. При этом доля смартфонов, 
используемых для работы, за год уд-
воилась. В среднем же, сотрудники 
среднего и крупного бизнеса применя-
ют в повседневной работе до четырех 
мобильных гаджетов.

И третья тенденция, которую отметил 
Гил Швед, — заметный рост утечек в 
последние годы. По его словам, средняя 
стоимость хищения данных в 2011 году 
достигла $7,2 млн. В конце 2010 года 
каждую секунду фиксировалось 80 атак 
на серверы организаций. В этой связи 
нелишне вспомнить недавний нашу-
мевший скандал с публикацией кон-
фиденциальной информации на сайте 
Wikileaks, операцию«Аврора» и троян 
Zeus.

Свыше 80% фирм ныне исполь-
зуют клиентские приложения с веб-
интерфейсом. Активное проникнове-
ние веб 2.0 привело к тому, что 7% всего 
бизнес-трафика относится к просмо-

трам Facebook, 44% всего он-
лайн-видео просматривается 
на работе. Но только 42% 
респондентов готовы иметь 
дело с рисками веб 2.0, ведь 
лишь 26% веб-приложений 
обеспечиваются заплатами 
от вендоров. 

«Сегодня безопасность 
обеспечивается за счет на-
бора различных точечных 
технологий. Но достаточно 
ли этого в современной сре-
де? Я полагаю, что нет, — за-
являет г-н Швед. — Чтобы 
достичь необходимого уров-
ня защиты, меры по обеспе-
чению безопасности должны 
стать чем-то большим, чем 
простой набор технологий. 
Они должны превратиться 

в бизнес-процесс, включающий три ос-
новных направления: политики, персо-
нал и выполнение требований».

3D-безопасность
Информационная безопасность 

должна стать частью бизнеса компа-
нии. Но для этого недостаточно одной 
только стратегии принудительного вы-
полнения требований — необходимо 
внедрять политики и вовлекать поль-
зователей в процесс защиты.

Сегодня в большинстве организа-
ций не выработана политика в об-
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ласти безопасности. Даже 
если она присутствует, ее 
смысл не всегда понятен 
конечным пользователям. 
Как правило, корпоратив-
ная политика — это свод 
правил, состоящий из мно-
гих страниц, изложенных в 
сложном административном 
стиле. Политика в области 
ИБ должна стать простой, 
понятной и эффективной.

Персонал всегда был самым 
слабым звеном безопасности. 
Почти все последние инци-
денты в области ИБ связаны с 
пользователями, которые за-
ходят на опасные сайты, кликают по 
подозрительным ссылкам и загружа-
ют непроверенное ПО. К сожалению, 
большинство организаций не уделяет 
должного внимания вовлечению со-
трудников в процесс обеспечения без-
опасности. В то же время им необхо-
димо знать политики безопасности и 
обладать необходимыми навыками при 
работе в интернете или обмене конфи-
денциальными данными. 

Средства защиты должны работать 
максимально просто и прозрачно, не 
создавая пользователям лишних не-
удобств. В качестве примера глава 
Check Point привел сообщение DLP-
системы при отправке электронных 
писем, в котором описывается причина 
помещения письма в карантин (подо-
зрение на пересылку конфиденциаль-
ной информации) и возможные даль-
нейшие действия: отправить, отменить, 
проанализировать проблему.

Выполнение требований для обе-
спечения безопасности позволит 
получить больший контроль над 
многочисленными уровнями защиты. 
Компаниям необходимо консолидиро-
вать инфраструктуру безопасности и 
применять системы, предотвращаю-
щие факты нарушения ИБ, а не просто 
выявляющих их. В случае консолида-
ции все уровни ИБ — пользователь, 
контент, приложения, данные, сеть — 
работают вместе.

Таким образом, информационная без-
опасность как бизнес-процесс подразу-
мевает политику, которая фокусируется 
на нуждах пользователя; безопасность, 
в которую вовлечены люди; и консоли-
дированную защиту для более надеж-
ного контроля.

«Если мы объединим в одно целое 
людей, политики и выполнение требова-
ний, у нас есть шанс добиться хороших 
результатов. Мы называем такой ком-
плекс 3D-безопасностью», — подыто-
жил Гил Швед.

Для собравшихся в конференц-центре CCIB в Барселоне 1500 
участников CPX 2011 информационная безопасность обрела 
трехмерность

Архитектура блейд-приложений
Для построения 3D-безопасности 

Check Point предлагает архитектуру 
блейд-приложений. Она позволяет обе-
спечить необходимую модульность про-
дуктов и предоставить широкий набор 
инструментов для безопасности. Кроме 
того, модульная архитектура дает воз-
можность построить политики для ИБи 
вовлечь в нее персонал. Это наиболее 
простой путь к 3D-безопасности, — счи-
тают в компании.

В начале года Check Point представи-
ла R75 — первую версию новой линей-
ки продуктов 3D Security. В нее входят 
четыре новых программных блейда: 
Application Control, Identity Awareness, 
Data Loss Prevention (DLP) и Mobile 
Access. 

Благодаря блейду Application Control 
становится возможным дифференци-
рованный подход к контролю за при-
ложениями. В его состав входит техно-
логия User Check, которая позволяет 
ИТ-администраторам настраивать по-
литики использования приложений, ис-
ходя из уровня риска и потребностей 
пользователей. 

Программный блейд Identity 
Awareness предоставляет возможность 
пользователям и группам в организа-
циях управлять политиками безопас-
ности. Он легко интегрируется с Active 
Directory, обеспечивая быстрое и про-
стое развертывание. 

Механизм классификации данных 
Multi Spect из состава DLP отвечает за 
объединение пользователей, контент и 
процессы для блокирования потенци-
альных уязвимостей. 

Блейд Mobile Access обеспечивает 
возможность безопасного подклю-
чения iPhone и iPad и одновременно 
защищает данные. Он ориентирован 
на мобильных работников и вместе 
с приложением Check Point Mobile 
application доступен для скачивания 
в App Store.

Фокусируемся на успехе
ГЭРИ ПАЙКА

Будучи бизнес-консультантом постав-
щиков управляемых услуг (managed 
service provider, MSP), я имею воз-

можность встречаться и сотрудничать с 
сотнями поставщиков ИТ-услуг. И одно 
из самых поразительных наблюдений у 
меня связано с тем, как сильно разли-
чаются MSP по степени успешности их 
деятельности.

Представители одного узкого сегмента 
рынка научились добиваться предска-
зуемого роста и показателей прибыль-
ности, в три-четыре раза превосходящих 
средние отраслевые значения. Почему 
эта небольшая группа компаний по-
настоящему процветает, в то время как 
большинство MSP имеет в лучшем слу-
чае неплохие результаты? 

Год назад я познакомился с владельцем 
небольшой компании, предоставляющей 
управляемые услуги, и мы разговорились 
о том, с какими неприятностями бывает 

сопряжен этот бизнес. Нормы прибы-
ли у компании были низкими, продажи 
хромали. По словам бизнесмена, в 2010 г. 
он планировал увеличить постоянную 
составляющую своих доходов на 24 тыс. 
долл. Это, как он полагал, помогло бы 
ему повысить прибыли.

Несложный подсчет показывает, что 
добавление 24 000 долл. в год означа-
ет увеличение в месяц в среднем на 
2000 долл. А мой опыт свидетельствует, 
что для увеличения ежемесячного до-
хода на 2000 долл. необходимо иметь в 
своем портфеле не менее четырех-пя-
ти выгодных потенциальных клиентов, 
которые в сумме давали бы порядка 
6000—8000 долл.

Я спросил собеседника, есть ли у 
него такие выгодные потенциальные 
клиенты. Он ответил: «Нет». Тогда я 
решил копнуть глубже: «Чтобы органи-
зовать и поддерживать цепочку, в ко-
торой было бы не менее четырех-пяти 

таких клиентов, надо каждую неделю 
обеспечивать добавление по крайней 
мере одного нового потенциального 
клиента. Есть ли у вас механизм, кото-
рый обеспечивал бы подобную динами-
ку?». Ответ снова был отрицательным. 
«Есть ли у вас ресурсы, выделенные 
для достижения такого уровня дина-
мики?» — Снова нет.

Когда я еще раз встретился с этим 
поставщиком и спросил его об успехах, 
меня нисколько не удивило, что намечен-
ная цель достигнута не была. Более того, 
его показатель дохода вообще почти не 
улучшился.

К сожалению, этот пример весьма ти-
пичен. У человека были вполне благие 
намерения, но его фокусировка не соот-
ветствовала его целям. Он не удосужился 
выстроить связь между своей целью и 
теми повседневными аспектами бизнеса, 
которые были необходимы для реализа-
ции этой цели. Такое часто случается с 
предпринимателями — им кажется, что 
бизнес в его текущем состоянии готов 
для быстрого роста, однако рост не на-
блюдается. Если у вас было что-либо 

подобное, проанализируйте свою фоку-
сировку и спросите себя: согласуется ли 
она с вашими целями?

Вот несколько советов, помогающих 
исправить ситуацию.

1. Наметьте одну первоочередную 
цель, которая в наибольшей мере 
может повлиять на ваш бизнес.

2. Выявите все действия и меры, необ-
ходимые для достижения этой цели.

3. Определите, какие действия необ-
ходимо предпринимать ежемесяч-
но, еженедельно, ежедневно.

4. Организуйте процедуру отчетно-
сти, позволяющую оценивать про-
движение к цели.

5. Обязательно сосредоточьтесь на 
ежедневных действиях, необходи-
мых для достижения цели.

6. Загрузите себе бесплатное прило-
жение TruMethods Goal Calculator.

Фокусировка — один из ключевых факто-
ров, благодаря которым наиболее успешные 
MSP получают преимущество перед всеми 
остальными. Так что постарайтесь сфоку-
сировать свои усилия так, чтобы нынешний 
год стал для вас самым успешным.

На проходившей выставке были представлены новейшие 
аппаратные решения Check PointSoftware Technologies
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Сети хранения становятся проще и дешевле

Hewlett-Packard выпускает отказоустойчивую приставку для Exchange

ФРЕНК ОЛХОРСТ

Благодаря распространению техноло-
гий, позволяющих, в частности, соз-
давать инфраструктуру виртуальных 

рабочих столов (VDI), анализировать 
большие объемы данных и 
обеспечивать электронный 

поиск информации, растут потребности 
ЦОДов в системах хранения, и конца это-
му не видно. Сегодня операторы ЦОДов 
решают эту проблему с помощью традици-
онных технологий сетей хранения (storage 
area network, SAN). Однако затраты на 
выделение ресурсов, масштабирование и 
управление ими быстро растут. Это по-
рождает еще большие проблемы для ме-
неджеров ЦОДов, которым приходится 
удовлетворять растущие потребности в 
хранении при ограниченных бюджетах.

Компания Coraid надеется решить про-
блемы высоких затрат и сложности, пред-
ложив альтернативное решение в области 
SAN — Ether DriveSRX с интерфейсом 
AoE (AT Aover Ethernet), которое, исполь-
зуя Layer 2, предоставляет серверам до-
ступ к дисковым системам хранения через 
стандартную сеть Ethernet. Это гораздо 
более простой протокол по сравнению с 
iSCSI или Fibre Channel, использующими 
сложный набор команд SCSI.

Высокая производительность и малое 
время задержки Ether DriveSRX позволяют 
использовать устройство для VDI, где вир-
туальные машины должны создаваться по 
запросам пользователей. Здесь более высо-
кая пропускная способность означает, что 
пользователи VDI быстрее получают до-
ступ (при этом время загрузки системы со-
кращается) к своим виртуальным рабочим 
столам, а благодаря малой задержке уско-
ряется реакция на команды пользователей.

Тестовая инсталляция с целью  
проверки возможностей

У меня была возможность протестиро-
вать и оценить Coraid Ether DriveSRX в 
штаб-квартире Coraid во время тестовой 
инсталляции с целью проверки ее потен-
циала. Тестовая среда состояла из сети 10G 
Ethernet под управлением Windows Server 
и различных массивов хранения SRX. 
Среди них были 36-дисковый SRX4200 (об-
щий объем 72 Тб), 24-дисковый SRX3500 
(14 Тб) и 16-дисковый SRX2800 (16 Тб). 
Стойки с дисками Coraid именует полками.

Каждая полка работает под управле-
нием Coraid CorOS — операционной 
системы SAN, обеспечивающей парал-
лельную обработку. Она может иметь до 
четырех интерфейсов 10G Ethernet или 
6G Ethernet и поддерживает технологии 
RAID 0, 1, 5, 6, 10 или JBOD с «горячей» 
заменой дисков.

SRX4200 представляет собой устройство 
высотой 4U, SRX3500 — 2U, а SRX2800 — 
1U. Это показывает, что большие объемы 
хранения можно помещать в сравнительно 
компактные стойки. Все устройства имеют 
избыточные, подключаемые в «горячем» 
режиме источники питания и заменяемые 
в «горячем» режиме диски SSD либо с ин-
терфейсами SAS или SATA. Они обеспечи-
вают скорость доступа свыше 1800 Мбит/с.

Произведенные мною тесты произво-
дительности с использованием генератора 
нагрузки IOMETER Exchange 2007 пока-
зали, что SRX3500 (24 диска SAS с часто-
той вращения 15 000 об/мин) производит 
2907 операций ввода-вывода в секунду 
(IOPS). При моделировании медиапото-
ков с помощью IOMETER пропускная 
способность превысила 1200 Мбит/с.

Прежде всего я отметил высокое каче-
ство конструкции полок. Дисковые отсе-
ки были надежны и легко выдвигались. 
Запорные устройства выполнены из проч-
ного пластика. Каждому порту на задней 
стенке дано обозначение. Имеется много 
светодиодных индикаторов.

Это важно, поскольку дает наглядное 
представление о состоянии каждого ком-
понента, что весьма облегчает замену нуж-
ного диска или подключение к нужному 
порту. Хотя тут нет ничего уникального 

для устройств SAN, но в данном случае 
особенность заключается в том, что Coraid 
собирает полки из выпускаемых в массо-
вых количествах компонентов. Таким об-
разом компания удерживает низкие цены 
и ускоряет процесс производства.

Я пришел к выводу, что инсталляция 
устройств очень проста. Конфигурирование 
и назначение виртуальных разделов (LUN) 
было делом нескольких минут. После 
установки устройств в стойку инсталля-
ция заключается всего лишь в подключе-
нии соответствующих кабелей и подаче 
электропитания.

Подключение кабелей весьма облегчает-
ся тем, что устройства Coraid используют 
технологию AoE, которая осуществляет 
весь трафик SAN через соединение Layer 
2 Ethernet. Это означает, что для подклю-
чения Ether DriveSAN к стойке и к обслу-
живаемым серверам можно использовать 
массовые коммутаторы Layer 2 Ethernet. 
Как правило, их легче настраивать, чем 
коммутаторы или объединительные пане-
ли iSCSI либо FibreChannel. Кроме того, 
обычно они существенно дешевле.

Базовая настройка осуществляется с по-
мощью клиентской утилиты командной 
строки CEC (Coraid Ethernet Console), 
которая может обнаруживать любую ак-
тивную полку Coraid через сеть Ethernet 
и подключаться к ней. Версия CEC для 
Windows требует, чтобы на управляющем 
ПК были установлены Microsoft .NET 4 и 
WinPcap (инструмент доступа на уровне 
соединений для среды Windows).

CEC очень проста в использовании. 
После запуска она производит «зондирова-
ние» — поиск активных полок EtherDrive — 
и выводит их список. Обнаружив полку, с 
которой намеревался работать, я просто 
нажал клавишу «Ввод», и передо мной от-
крылся интерфейс командной строки для 
управления устройством.

Хотя технология командной строки 
выглядит старомодной, текстовые ко-
манды просты и легко исполняются. А 
графический интерфейс мешал бы бы-
строй настройке.

Набор команд состоит всего из несколь-
ких базовых. Команда list выводит список 
физических жестких дисков, а команда 
make используется для создания LUN, 
задания уровня RAID и т. д. Пользуясь 
всего тремя простыми командами, я 

менее чем за минуту сконфигурировал 
LUN и настроил EtherDrive для работы 
с Windows-сервером.

Однако в головоломке имеется еще не-
сколько фрагментов — драйверы и адап-
теры главной шины (HBA). Компания 
разработала драйверы AoE для Linux, 
Windows и VMware, предоставляет она и 
адаптеры HBA. Установка драйверов на 
компьютере под Windows производится 
очень просто и не требует перезагрузки, 
позволяя легко и быстро добавить к актив-
ной среде систему хранения на базе SAN.

Мне понравилось, как используются 
логические номера EtherDrive в Windows-
среде. Windows Disk Manager отображает 
их в качестве локальных устройств хране-
ния с интерфейсом SCSI. Это позволило 
мне управлять SAN так, словно это под-
ключенное к серверу устройство.

Ether DriveSRX показало также хоро-
шую устойчивость к сбоям. Я без проблем 
заменял диски в «горячем» режиме. Мне 
понравились возможности зеркалирова-
ния LUN на других полках для создания 
отказоустойчивой среды SAN, которая 
сохраняет работоспособность даже при 
выходе стойки из строя целиком.

Кроме того, метаданные, необходимые 
для мгновенной подгрузки с диска в ОЗУ, 
хранятся на самих дисках. Так что если 
произойдет отказ целой полки, вы можете 
извлечь из нее все диски и установить их 
в другую. Возможно, даже стоит иметь в 
стойке запасную пустую полку для быстро-
го возобновления работы. Coraid предла-
гает такой вариант в рамках технической 
поддержки типа «час X» (ZeroHour).

ОБЗОРЫ 

SRX3200 вмещает 24 диска SAS, SSD или SATA, 
имеет избыточные подключаемые в «горячем» 
режиме модули питания и вентиляторы

Текстовый интерфейс консоли Coraid Ethernet Console 
позволяет использовать множество управляющих 
функций с помощью нескольких команд

ЛЕВ ЛЕВИН

На последней CeBIT компания 
Hewlett-Packard представила раз-
работанную совместно с Microsoft 

компактную приставку (решение 
для внедрения 
«под ключ») 

HP E5000 Messaging System 2010 for 
Microsoft Exchange Server 2010. Как 
утверждает HP, с помощью E5000 
можно развернуть почтовую систему 
Microsoft в крупной организации за не-
сколько часов. Это решение будет осо-
бенно удобно для тех компаний, где нет 
своего ИТ-специалиста, хорошо раз-
бирающегося в тонкостях настройки 
последней версии Microsoft Exchange.

В конструкции приставки HP задей-
ствованы два ключевых усовершен-
ствования последней версии почтовой 
системы Microsoft. Во-первых, сниже-
ние требования к скорости ввода-выво-
да дисков, на которых хранится почта, 
позволило использовать относительно 
медленные терабайтные диски без риска 
«торможения» доступа пользователей 
к своим письмам и в результате увели-
чить максимальный размер почтового 
ящика Exchange — теперь он превышает 

2 Гб. Второе усовершенствование — это 
реализация репликации данных между 
двумя серверами Exchange, благода-
ря чему при построении отказоустой-
чивой конфигурации Exchange можно 
использовать системы хранения с пря-
мым подключением (DAS) к серверам. 
В предыдущей версии, Exchange 2007, 
для обеспечения отказоустойчивости 
требовался кластер с общим для обоих 
серверов дорогим внешним дисковым 
массивом SAN.

Приставка E5000 поставляется за-
казчикам полностью готовой к развер-
тыванию конфигурации оборудования 
вместе с двумя лицензиями Windows 
Server 2008 R2 Enterprise и программ-
ными утилитами для настройки и об-
служивания Microsoft Exchange Server 
2010. Физически E5000 представляет со-
бой смонтированные в одном стоечном 
корпусе высотой 3U два двухсокетных 
блейд-сервера HP ProLiant BL460c G6 со 
своей копией Microsoft Exchange Server 
2010 с оптимизированными под на-
грузку Exchange RAID-контроллерами 
HP P1210m и модуль HP Storageworks 
MDS600 с одно- или двухтерабайтными 
3,5-дюймовыми жесткими дисками SAS, 

которые по схеме DAS распределяют-
ся между лезвиями. Лезвия работают 
как серверы почтовой системы, между 
которыми для отказоустойчивости 
производится репликация баз данных 

Exchange, однако балансировка нагруз-
ки требует дополнительной настройки 
этих серверов.

Для расширения емкости к корпусу 
E5000 можно подключать до четырех 
внешних 12-дисковых полок. Стоит отме-
тить, что из «железа» E5000 новыми явля-
ются только корпус и RAID-контроллеры, 
причем в приставке используются лезвия 
Proliant предыдущего, шестого поколения 
(около года назад HP выпустила седьмое 
поколение ProLiant).

Младшая модель E5300 рассчитана на 
обслуживание пятисот почтовых ящиков 

Exchange, E5500 — на тысячу, а старшая 
модель E5700 — на три тысячи почтовых 
ящиков. Параметры производительности 
разных моделей E5000 рассчитаны ис-
ходя из того, что в среднем пользователь 
Exchange ежедневно получает и отправ-
ляет 200 писем (разумеется, если пользо-
ватели работают не так интенсивно, то 
приставка HP сможет обслуживать боль-
ше почтовых ящиков). Максимальный 
размер почтового ящика для этих моде-
лей составляет 1 либо 2,5 Гб, в зависи-
мости от того, установлены в MDS600 
одно- либо двухтерабайтные диски. 
Стоит отметить, что ведущий произво-
дитель жестких дисков класса Enterprise 
компания Seagate анонсировала трехте-
рабайтные винчестеры Constellation ES.2, 
и при использовании этих накопителей в 
MDS600 максимальный размер почтово-
го ящика увеличится до 3,7 Гб.

В США E5300 стоит от 35,9 тыс. долл., а 
модели E5500 и E5700 — от 41,4 и 68,5 тыс. 
долл. соответственно. В цену приставки 
не входит стоимость лицензий Microsoft 
Exchange Server 2010, поскольку она за-
висит от того, есть ли у покупателя E5000 
соглашение о корпоративном лицензиро-
вании продуктов Microsoft.

СИСТЕМЫ ХРАНЕНИЯ

E5000 Messaging System 2010 for Microsoft Exchange 
Server 2010 (слева дисковый модуль MDS600, 
справа — установленные горизонтально два лезвия)

ЭКСПЕРТ РУБРИКИ
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Convirt 2.0: администрирование Linux в стиле VMware
ДЖЕЙСОН БРУКС

Сегодня любая стоящая серверная ОС 
включает функции виртуализации. 
Однако запустить гостевой экзем-

пляр и реально управлять виртуализиро-
ванной рабочей нагрузкой — это совсем 
разные вещи.

И здесь на помощь приходит Convirture 
со своим пакетом Convirt 2.0 Enterprise, 
предназначенным для администрирова-
ния виртуальной среды. Он работает там, 
где функциональности гипервизоров KVM 
и Xen для Linux-систем (т. е. продуктов 
RedHat, Novell и Canonical) оказывается 
недостаточно, и выполняет для этих гипер-
визоров ту же роль, что VMware vCenter.

В частности, версия Red Hat Enterprise 
Linux 6, которую я недавно тестировал, 
включает гипервизор KVM и все необ-
ходимые средства, чтобы подключиться 
к общим ресурсам хранения и работать 
в виртуализированной сети. Однако 
удобные графические средства адми-
нистрирования, имеющиеся в RHEL, 
не простираются дальше простейшего 
управления виртуальными машинами.

Convirt 2.0 Enterprise дает простой и по-
нятный веб-интерфейс для конфигуриро-
вания при развертывании виртуальных эк-
земпляров. Я установил Convirt 2.0 на хост с 
RHEL 6, подключил его к хосту виртуализа-
ции с Ubuntu 10.04 и занимался переносом 
виртуальных машин между двумя система-
ми. (Работу с хостом Xen я не тестировал.)

В моих тестах Convirt работал, как 
ожидалось (хотя мне пришлось потра-
тить больше времени на работу с этим 
продуктом, прежде чем дать рекоменда-
ции), и вполне заслуживает того, чтобы 
попробовать его для администрирова-
ния виртуализированной среды Linux.

Convirt 2.0 предлагается как свобод-
ное ПО и в корпоративной версии. 
Бесплатная версия легко загружается 
с веб-сайта Convirture; корпоративная 
стоит от 1495 долл. за хост (до 10 хостов; 
при большом количестве предлагаются 
скидки). Корпоративная версия обе-
спечивает высокую готовность системы, 
резервное копирование и управление 
хранением данных и автоматизацию ад-
министрирования сети, отсутствующую 
в бесплатной версии.

Тестирование и результаты
Я установил сервер Convirt на вирту-

альную машину с Ubuntu, и всё прошло 
гладко. При первом запуске экземпляра 
сервера я заметил, что его веб-консоль 
не использует SSL-шифрование по 
умолчанию, но было несложно скон-
фигурировать эту опцию, следуя ясным 
инструкциям в документации.

Веб-консоль отчасти напоминает 
интерфейс клиента виртуальной ин-
фраструктуры VMware с аналогичной 
иерархией ЦОДа, групп хостов, отдель-

ных хостов и виртуальных машин. Для 
каждого уровня в этой иерархии име-
лись графики, показывающие процент 
использования ЦП и памяти, и списки 
задач, отслеживающие операции (в част-
ности, включение виртуальных машин), а 
также сообщения журналов об успешном 
выполнении операции либо об ошибке.

Прежде чем передать мой хост с 
RHEL 6 на попечение Convirt, я запустил 
сценарий установки на системе с RHEL, 
которой собирался управлять. Сценарий 
позволил пропустить настройку связыва-
ния сетевых адаптеров в Convirt, так как 
я уже создал интерфейс связи на хосте.

Как оказалось, было бы лучше на-
чать с «чистой» установки хоста вирту-
ализации. Передав второй только что 
установленный хост виртуализации под 
управление Convirt, я потратил еще не-
которое время, чтобы разобраться в раз-
личиях между настройкой связывания в 
Convirt и той, что я создал.

Также потребовалось больше усилий, 
чтобы импортировать мои ВМ с хоста 
RHEL в Convirt. Он не понимал фор-
мат ВМ из RHEL, но я нашел сценарий 
конвертирования на форуме Convirture, 
который позволил мне передать имею-
щийся экземпляр под его управление.

Я добавил второй хост — с Ubuntu 
10.04 и KVM — к серверу Convirt и 
приступил к конфигурированию об-
щего устройства хранения для мигра-
ции ВМ между хостами. Потом легко 
добавил устройство хранения в пул 
сервера, и сервер Convirt задал соот-
ветствующие конфигурации на моих 
отдельных хостах.

Но сначала мне пришлось устранить 
«кривизну» на хосте с Ubuntu: я выбрал 

минимальный набор пакетов для хоста, 
исключив тем самым поддержку NFS. 
Поскольку сервер администрирования 
Convirt разрешает доступ к корнево-
му каталогу через хосты, которыми он 
управляет, задание необходимых за-
висимостей (или, по крайней мере, ви-
дение их отсутствия) могло бы удачно 
дополнить продукт.

Когда оба хоста уже нормально ра-
ботали, я попробовал перенести ранее 
сконвертированную ВМ с локального 
устройства хранения хоста с RHEL на 
общее устройство хранения, которое я 
сконфигурировал (так же, как привык 
делать это в vCenter), однако обнару-
жил, что в веб-консоли продукта такая 
опция отсутствует.

Я провел миграцию, зарегистрировав-
шись прямо на хосте и скопировав на него 
образ. После этого можно было легко пере-
носить ВМ между хостами.

Также я создал пару ВМ, используя 
шаблоны в Convirt. Продукт поставляет-
ся с несколькими основными шаблона-
ми, в том числе для установки клиентов 
Windows и Linux с CD и для паравирту-
ализированных конфигураций Linux. Я 
легко мог изменить эти шаблоны, задав 
характеристики виртуального оборудо-
вания, местоположение устройств хране-
ния, а также сети, и назначить шаблоны 
образов дисков для ВМ.

Можно было вызвать консоли вирту-
альных машин, используя соединение 
VNC (виртуальной сети передачи дан-
ных) через сервер администрирования 
Convirt. Я использовал для этого авто-
номный клиент VNC, но продукт позво-
ляет также вызвать консоли ВМ через 
Java-аплет в браузере.

Convirt 2.0 Enterprise имеет ясную веб-консоль 
для выполнения задач конфигурирования при 
развертывании виртуальных экземпляров
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Gartner: рынок бизнес-аналитики поляризуется
ЕЛЕНА ГОРЕТКИНА

По оценке аналитической компании 
Gartner, в 2010 г. объем рынка биз-
нес-аналитики (Business Intelligence, 

BI) вырос на 9,7% и достиг 10,8 млрд. 
долл. Таким образом, темп ро-
ста увеличился по сравнению 

с 2009-м и BI остается одним из самых 
быстро растущих сегментов рынка ПО. 
Однако в дальнейшем динамика несколь-
ко замедлится, и до 2014-го подъем соста-
вит в среднем 7% в год. Gartner объясняет 
снижение темпов вялым ростом экономи-
ки и тенденциями рынка BI, которые под-
робно изложены в отчете, оформленном 
в виде магического квадранта.

Раздел рынка на два сегмента
По данным Gartner, полученным из 

опроса предприятий-пользователей, биз-
нес-аналитика входит в пятерку наиболее 
приоритетных корпоративных  техноло-
гий. Однако в 2010 г. усилилось противо-
речие между конечными пользователями, 
которым требуются простые в использова-
нии инструменты, и ИТ-подразделением, 
выбирающим в качестве стандарта про-
дукты одного поставщика. Впервые за все 
время исследования рынка BI «простота 
использования» обошла «функциональ-
ность» в качестве главного критерия при 
покупке средств бизнес-аналитики.

В результате сотрудники предприятий 
все чаще предпочитают инструменты 
сбора данных (Data Discovery), которые 
проще в использовании, чем традици-
онные BI-системы. Эти инструменты 
отличаются удобным интерактивным, 
графическим пользовательским интер-
фейсом, возможностью обработки дан-
ных в оперативной памяти (in-memory) 
и быстротой внедрения.

Однако мегавендоры, несмотря на 
хроническое недовольство пользовате-
лей, столкнувшихся с проблемами вне-
дрения, продолжают занимать ведущее 
положение на рынке бизнес-аналитики 
(см. диаграмму) и контролировать его 
основную долю. Им это удается за счет 
продажи BI-систем потребителям других 
своих продуктов и усиления интеграции с 
собственным информационным стеком.

Но независимые игроки сохраняют 
позиции на рынке за счет инноваций и 
лояльности пользователей, несмотря на 
многочисленные прогнозы об их «смер-
ти» в результате консолидации рынка ПО.

В итоге рынок BI поляризуется: с одной 
стороны, на нем доминируют мегавендо-
ры, а с другой — наступают независимые 
игроки. Этот процесс отражен в исследо-
вании Gartner — в 2011 г. аналитики вклю-
чили в него гораздо больше компаний, 
чем в прошлом году, несмотря на жесткие 
критерии отбора, который проводится по 
многим показателям, включая доход от BI 
и число отзывов пользователей.

Кроме того, в связи с ростом популяр-
ности средств сбора данных, в 2010 г. ры-
нок разделился на два самостоятельных 
сегмента: традиционные платформы 
бизнес-аналитики и средства сбора дан-
ных. При этом разрыв между сегмента-
ми только усиливается, потому что биз-
нес-пользователям настолько нравятся 
средства сбора данных, что они зачастую 
приобретают их без согласования с ИТ-
отделом. Это приводит к образованию в 
организациях разрозненных островков 
автоматизации. Gartner советует ИТ-
специалистам обратить внимание на 
данную тенденцию и при выборе ПО 
постепенно переходить от стандартиза-
ции на продуктах одного поставщика к 
более прагматичному подходу.

Однако мегавендоры не сидят сложа 
руки, а начинают предлагать собствен-
ные средства сбора данных. Например, 
Microsoft продвигает Power Pivot, SAP — 
Business Objects Explorer, IBM — Cognos 

ОБЗОРЫ

Express, а Information Builders — WebFocus 
Visual Discovery. При этом наибольших 
успехов, по мнению Gartner, добилась 
Microsoft, неслучайно в этом году она 
обошла Oracle в магическом квадранте.

Со своей стороны поставщики инстру-
ментов сбора данных расширяют функ-
ционал продуктов, чтобы удовлетворить 
растущие потребности предприятий. 
Если в 2009 г. эти средства в основном 
применялись на уровне отделов (числен-
ностью до 350 человек), то в 2010-м их 
внедрения стали более комплексными. 
Именно поэтому Gartner повысила рей-
тинг компании QlikTech, впервые вклю-
чив ее в раздел лидеров.

По прогнозу аналитиков, в нынешнем 
году поставщики традиционных BI-систем 
усилят внимание к технологии сбора дан-
ных. Вероятно, это приведет к консолида-
ции рынка и заставит поставщиков средств 
сбора данных продолжить инновации, что-
бы выжить и сохранить независимость.

Переход от подсчета к аналитике, 
прогнозированию и оптимизации

Как показал опрос Gartner, в 2010 г. 
инструменты BI в основном использо-
вались для генерации отчетов и специ-
ализированного анализа (adhoc), хотя 
доля приверженцев такого подхода зна-
чительно сократилась по сравнению с 
2009-м. С другой стороны, выросло 
число пользователей, применяющих 
интерактивную визуализацию, про-
гнозную аналитику, инструментальные 
панели (dashboard) и оперативную ана-
литическую обработку данных (Online 
Analytical Processing, OLAP).

Благодаря распространению интерак-
тивной визуализации, усилению интегра-
ции со средствами детального анализа 
данных (datamining) и стандартных паке-
тов аналитических приложений, которые 
скрывают сложность процессов бизнес-
аналитики от конечных пользователей, 
инструменты BI теперь применяют гораз-
до больше сотрудников предприятий, чем 
раньше. Реагируя на эту тенденцию, IBM 
начала продвигать стандартные аналити-
ческие пакеты приложений через подраз-
деление Global Business Services. Кроме 
того, IBM и другие поставщики, такие 
как Information Builders, Tibco Software, 
SAP и Microsoft, прилагают усилия, чтобы 
упростить использование статистических 
механизмов и алгоритмов прогнозной 
аналитики в отчетах, инструментальных 
панелях и аналитических приложениях.

По мнению Gartner, включение раз-
витых аналитических алгоритмов в про-
стые для использования инструменты и 
приложения сделает бизнес-аналитику 
доступной не только специалистам, но и 
бизнес-пользователям и тем самым еще 
больше расширит клиентскую базу.

Цена выходит на первый план
Как показал опрос Gartner, хотя в 

2010 г. расходы на BI выросли, экономи-
ческий кризис заставил предприятия об-
ращать на стоимость больше внимания, 
чем в 2009-м. Организации стали все ча-
ще рассматривать традиционные недо-
рогие решения, например от компании 
Microsoft, системы с открытым кодом и 
новые дешевые варианты от таких про-
изводителей, как LogiXML. В связи с по-
вышением внимания к OpenSource ком-
пания Gartner впервые включила в свое 
исследование поставщика таких систем 
Jaspersoft.

Чтобы сократить стоимость владения 
BI-системой, заказчики зачастую отка-
зываются от базовой части функционала 
дорогих решений (например, генерации 
статичных отчетов) и используют для это-
го более дешевые продукты.

Аналитики полагают, что эта тен-
денция продолжится, и вендорам будет 

сложнее повышать цены на свои систе-
мы, когда на рынке есть недорогие аль-
тернативные решения.

К тому же, чтобы расширить функцио-
нал и сократить расходы, заказчики стали 
больше интересоваться новыми моделя-
ми использования, такими как «ПО по 
требованию» (Software-as-a-Service, SaaS). 
Данный способ продвижения BI-систем 
применяют нишевые игроки Salient 
Management Company, Bitam и Corda 
Technologies, которые также впервые 
включены в магический квадрант.

Однако, отмечает Gartner, нишевые 
игроки сильно отличаются по предлага-
емому функционалу, географическому ох-
вату и бизнес-модели. Gartner разделила 
их на три категории. В первую попали не-
большие компании, продвигающие про-
дукты с ограниченным функционалом, 
но сфокусированные на удовлетворении 
«горячих» требований заказчиков, таких, 
скажем, как простота использования или 
невысокая стоимость. К данным игро-
кам относятся Board International, Targit, 
LogiXML, Bitam и Jaspersoft. Во вторую 
группу входят более солидные поставщи-
ки — например, Salient и Corda, которые 
уже давно работают на рынке BI и со-
средоточены либо на функционале, либо 
на географическим охвате, либо на верти-
кальном направлении. К третьему клас-
су относятся компании, испытывающие 
трудности, в их числе PanoramaSoftware 
и Actuate, которые продвигают развитые 
нишевые продукты, но теряют клиентов.

Двигатели рынка BI
Проанализировав перспективы разви-

тия рынка BI, аналитики выделили три 
основных фактора, которые способству-
ют росту продаж и распространению 
бизнес-аналитики.

Ориентация на потребителя. Чтобы 
привлечь пользователей, аналитические 
инструменты должны быть простыми, 
мобильными и интересными. Бизнес-
пользователи хотят получать от них та-
кое же удовольствие, как от своих пер-
сональных приложений. Потребность 
в интуитивных и интерактивных BI-
инструментах испытывают и мобильные 
сотрудники, однако большинство орга-
низаций еще не перевели бизнес-анали-
тику на мобильные рельсы. Gartner счи-
тает, что такое положение не продлится 
долго, учитывая растущую популярность 
мобильников Apple iPhone и iPad.

Поддержка высокой производитель-
ности; новые источники данных. Объем 
информации, поступающей от корпора-
тивных приложений, постоянно растет. 
В связи с этим увеличивается потреб-
ность в анализе огромных, меняющихся 
и разрозненных данных, что открывает 
дополнительные возможности по соз-
данию новых, мощных BI-приложений 
высшего класса и является одним из ка-
тализаторов роста рынка.

BI как платформа для принятия реше-
ний. Как показал опрос пользователей, 
повышение качества принятых решений 
является главным мотивом для приобре-
тения BI-системы. Поэтому основными 
двигателями рынка BI станут такие техно-
логии, которые превратят бизнес-анали-
тику из средства доставки информации в 
платформу для принятия решений.

Перспективы
Аналитики полагают, что в нынешнем 

году ключевыми требованиями заказчи-
ков к BI будут простота использования, 
сложность анализа, высокая масштабиру-
емость/производительность и сокращение 
общей стоимости владения. Главную про-
блему ИТ-отделов и поставщиков BI со-
ставит интеграция разрозненных систем 
бизнес-аналитики, внедренных в разных 
отделах, с общекорпоративной BI-средой. 
Если в 2011 г. подъем мировой экономики 
продолжится, то перед предприятиями 
откроются новые возможности для роста 
и основной фокус использования BI будет 
направлен на поиск и оптимизацию этих 
возможностей.

Основные игроки рынка платформ бизнес-анализа 
в 2010 г.

БИЗНЕС

Nvidia покупает производителя 
чипов для сотовых телефонов

Компания Nvidia сообщила о по-
купке за $367 млн частной компании 
Icera — одного из немногих оставшихся 
независимых производителей про-
цессоров связи по стандартам 3G и 4G 
для мобильных устройств — сотовых 
телефонов, модемов и планшетов. Эта 
сделка позволит Nvidia выйти на высо-
коконкурентный рынок радиочипов, 
которые соединяют мобильные устрой-
ства с сотовыми сетями. В последнее 
время эта компания, известная как про-
изводитель графических плат для ПК, 
стала активно развивать направление, 
связанное с процессорами для мобиль-
ной связи и вступила в прямую конку-
ренцию с Qualcomm, Texas Instruments 
и Marvell. Ее продукция уже использу-
ется в планшетах и смартфонах на базе 
Google Android, которые выпускают 
Samsung Electronics, LG Electronics 
и Motorola Mobility (недавно, напри-
мер, анонсирована планшетная модель 
Xoom на Android 3 на аппаратной 

платформе NVIDIA Tegra 2). Однако 
раньше отсутствие интегрированного 
коммуникационного решения ограни-
чивало возможности Tegra, и Nvidia 
уже работала совместно с Icera в этом 
направлении. Так что покупка теперь 
этой компании не слишком удивила 
аналитиков. 

Поглощение Icera позволит Nvidia 
объединить свои мощные процессо-
ры, которые поддерживают видео на 
смартфонах и планшетах, со средства-
ми сотовой связи. В результате, по 
оценке Nvidia, она сможет заработать 
на каждом мобильном устройстве вдвое 
больше, чем сейчас. В число заказчиков 
Icera входят такие крупнейшие вендо-
ры, как Nokia, Huawei, ZTE и Samsung. 

Данное приобретение уже одобрено 
советами директоров обеих компаний, 
и сделка предположительно будет за-
вершена в течение месяца. 

Однако и конкуренты не сидят сложа 
руки. В прошлом году Intel купила бес-
проводной бизнес у компании Infineon. 
По мнению аналитиков, нынешняя 
сделка поможет Nvidia играть на рав-
ных с Intel и Qualcomm. 

НОВОСТИ
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Кто есть кто на рынке BI
В Gartner считают, что рынок плат-

форм бизнес-аналитики будет оста-
ваться одним из самых быстро расту-

щих в сегменте ПО даже несмотря на 
вялый экономический рост в большин-
стве регионов мира. Бизнес-аналитика 
по-прежнему остается жизненно важ-
ным инструментом для организаций, 
который позволяет существенно повы-
сить эффективность ведения бизнеса. 
По данным проводимого в Gartner еже-
годного опроса ИТ-директоров, вне-
дрение систем бизнес-аналитики в 2009 
году вошло в пятерку самых приоритет-
ных задач, а на протяжении четырех 
предыдущих лет и вовсе возглавляло 
этот список. 

PCWeek/UE пригласил трех ве-
дущих разработчиков систем биз-
нес-аналитики принять участие в 
подготовке темы номера и помочь 
украинским заказчикам сориенти-
роваться в ситуации на рынке, уз-
нать о наметившихся тенденциях и 
новых решениях. Своими мыслями с 
PCWeek/UE поделились Константин 
Хрущелёв, руководитель бизнес-
группы Server&Tools «Майкрософт 
Украина», и Михаил Чиженко, руко-
водитель группы аналитических ре-
шений SAP СНГ, респондент россий-
ского офиса Oracle пожелал остаться 
инкогнито. 

Оценки рынка Microsoft
Рынок бизнес-аналитики однознач-

но активно растет как в Украине так 
и в мире. Мы наблюдаем устойчивый 
спрос на эти решения, причем кризис 
его только подстегнул. К сожалению, 
какие-либо количественные оценки 
рынка в Украине отсутствуют.

По данным Gartner BI Magic 
Quadrant, компания Microsoft явля-
ется лидером среди решений биз-
нес-аналитики. А согласно IDC, и 
самым быстрорастущим вендором 
баз данных и бизнес-анализа в мире. 
Также Microsoft SQL Server является 
№ 1 OLAP-сервером на рынке со-
гласно исследованиям организации 
BARC (Business Application Research 
Center).

Наиболее востребованы решения, 
которые могут при незначительных 
вложениях принести максимальную 
отдачу. У глобальных проектов, тре-
бующих больших инвестиций, шансов 
на успех очень немного. Также растет 
спрос на такие BI-решения, в кото-
рых сами пользователи могут строить 
отчеты и обрабатывать данные само-
стоятельно — так называемый Self 
Service BI. 

Самые популярные проекты на се-
годня — это интеграция данных и по-
строение общих хранилищ, для того 
чтобы в компаниях можно было по-
лучить адекватную отчетность и не 
возникало вопросов почему в разных 
отчетах данные отличаются. Системы 
ключевых показателей и информа-
ционных панелей гораздо менее вос-
требованы, — как правило, это сле-
дующий путь «BI эволюции», и о них 
задумываются уже те компании, у ко-
торых хранилища данных существуют 
какое-то время.

Также у ряда компаний телеком-сег-
мента и ряда банков просыпается ин-
терес к решениям по предиктивному 
анализу (Data Mining), которые по-
зволяют производить поведенческий 
анализ клиентов (до продажи, следу-
ющая логическая покупка), прогно-
зировать такие вещи, как возможный 
отток покупателей, изменения спроса 
вследствие изменения цен и т.п. Но по-
ка таких реальных проектов в крупных 
организациях еще нет.

Предлагаемые решения
Microsoft: Решение Microsoft Business 

Intelligence состоит из трех ключевых 
компонентов:

1.  SQL Server — это СУБД, в которую 
входят технологии хранилищ данных, 
интеграции и очистки данных, постро-
ения отчетов и аналитических кубов. 
Основное отличие этого решения от 
конкурентов заключается в том, что в 
лицензию входят уже все возможные 
компоненты, и не нужно отдельно на 
них доплачивать. С точки зрения сово-

купной стоимости владения это решение 
на рынке не имеет себе равных.

2. Microsoft Office — это всем извест-
ные инструменты обработки данных 
и сводных таблиц Excel. Также хочет-
ся отметить бесплатную надстройку 
PowerPivot for Excel, которая позволяет 
очень быстро анализировать огромные 
массивы данных (100 млн строк) на 
обычном компьютере.

3. Microsoft Sharepoint Server — это 
многофункциональное решение, пор-
тал, на основе которого можно выстро-
ить как совместную работу с отчетами 
(PoverPivot for Sharepoint), так и по-
строить решение ключевых показателей 
эффективности (KPI) и информацион-
ных панелей (scorecard). Большинство 
компаний используют его уже сегодня 
в качестве корпоративного портала и 
системы совместной работы.

Microsoft вместо того, чтобы строить 
отдельное решение для бизнес-анали-
тики, интегрирует необходимый инстру-
ментарий в существующие продукты — 
базу данных, офисные приложения и 
корпоративный портал. Нередко бывает 
так, что у заказчиков изначально есть все 
необходимые лицензии для внедрения 
BI-решения. Достаточно вспомнить как 
выглядели BI-решения 10 лет назад — 
это были очень дорогие комплексы, цена 
на которые нередко стартовала от ше-
стизначних цифр.

Oracle: Oracle предлагает полный 
комплекс решений и технологий для 
интеллектуального бизнес-анализа и 
управления эффективностью предпри-
ятия (EPM/BI). Решения и технологии 
интегрированы в единую бизнес-плат-
форму Oracle Enterprise Performance 
Management System и поддерживают 
весь спектр процессов стратегиче-
ского, финансового и операционного 
управления для оптимизации эффек-
тивности работы в масштабе всего 
предприятия.

Арсенал приложений и технологий 
Oracle для поддержки процессов управ-
ления эффективностью предприятия 
охватывает четыре основных функци-
ональных направления. 

1. Комплекс приложений для управ-
ления эффективностью предприятия 
(Oracle Performance Management 
Applications). 

Создает основу для совершенства 
управления в компании, охватывая весь 
цикл управления, включая процессы 
формирования целей, стратегических 
карт, ключевых показателей эффек-
тивности, моделирование сценарных 
прогнозов, планирование, монито-
ринг анализ и формирование отчетов 
финансовых и операционных резуль-
татов. Тысячи организаций по всему 
миру используют Oracle Performance 
Management Applications для выработ-
ки стратегии, долгосрочных целей, ко-
ординации и планирования действий, 
разработки комплекса мероприятий 
и достижения поставленных целей, 
консолидации и анализа управленче-
ской информации в масштабе всего 
предприятия.

2. Готовые аналитические прило-
жения (Oracle Business Intelligence 
Applications). 

Позволяют удовлетворить потребно-
сти в бизнес-анализе в самых разных 
функциональных областях от марке-
тинга и продаж до финансов и кадров, 
приема и выполнения заказов, цепоч-
ки поставок, обслуживания и работы 
с клиентами. Они помогают решать 
такие важные отраслевые задачи, как 
текучесть клиентов в секторе телеком-
муникаций, анализ эффективности 
рекламы в сфере потребительских то-
варов, анализ прибыльности клиентов 
в сфере финансовых услуг или выяв-
ление возможностей для предоставле-
ния медицинских услуг и лекарств в 
фармацевтике. 

3. Технологическая платформа 
для бизнес-анализа (Oracle Business 
Intelligence Foundation). 

Предлагает полный набор аналити-
ческих возможностей на базе лучших в 
своем классе OLAP-технологий, инте-
рактивных информационных панелей, 
методов специализированного анализа, 
развитых средств подготовки отчетов и 
публикаций, решений для выполнения 
анализа на мобильных устройствах, на-
стольных гаджетов и множества других 
компонентов. 

4. Хранилища и витрины данных 
(Oracle Data Warehouse). 

Oracle Database 11g предлагает вы-
сокопроизводительные, надежные и 
защищенные средства формирования 
отчетов, проведения анализа и углу-
бленного исследования данных. Карту 
продуктов Oracle для организации 
хранилищ данных дополняют ETL-
инструмент Oracle Data Integrator и ин-
струмент Oracle Data Mining для поиска 
скрытых закономерностей и знаний в 
хранилище данных. 
Комплекс продуктов Oracle Enterprise 
Performance Management позволяет 
решать любые аналитические зада-
чи — исследовать отдельные показа-
тели с помощью BI-инструментов и 
аналитики, встроенной в базы данных, 
производить комплексный анализ на 
уровне бизнес-процессов (от маркетин-
га до цепочек поставок) и принимать 
обоснованные и взвешенные страте-
гические решения благодаря единой 
системе управления эффективностью 
предприятия.

SAP: Если укрупненно посмотреть 
на стек технологий бизнес-аналитики 
от SAP, то из него можно выделить три 
основных компонента: подсистему ин-
теграции и хранения данных, подси-
стему аналитического обслуживания и 
механизмы пользовательского доступа 
к данным. Разумеется, все перечислен-
ные компоненты тесно связаны между 
собой, и, как в любой сбалансирован-
ной системе, изменения, связанные 
с развитием, затрагивают каждую ее 
составляющую.

1. Одсистема интеграции и хранения 
данных.

Перспективная разработка SAP в 
области технологий in-memory носит 
название HANA (High-Performance 
Analytical Appliance), что дословно 
означает «высокопроизводительный 
аналитический программно-аппарат-
ный Комплекс». HANA — это реше-
ние, которое привносит в аналитику 
режим реального времени, возмож-
ность анализа любых объемов данных 
и гарантированно короткое время реак-
ции системы на произвольный запрос. 
С технической точки зрения, HANA 
представляет собой систему, состоя-
щую из аппаратной части (комплекса 

blade-серверов на базе архитектуры 
Intel Nehalem-EX) и программного обе-
спечения от SAP, поставляемую в виде 
предконфигурированного комплекса. 
Такой подход позволяет с наименьши-
ми усилиями интегрировать комплекс 
в существующую инфраструктуру ком-
пании. Программная часть комплекса 
состоит из трех элементов. Первый 
элемент — инструмент моделирования, 
определяющий, какие данные и из ка-
ких источников будут присутствовать 
в HANA. Вторая составляющая — ин-
струменты загрузки данных, задающие 
правила перемещения в HANA. Третий 
элемент является наиболее интересной 
частью — это база данных «in-memory», 
способная хранить огромные объемы 
данных и обрабатывать их с высокой 
скоростью.

2. Подсистема аналитического 
обслуживания.

Эта часть системы бизнес-аналитики 
необходима для интеллектуальной об-
работки обращений пользователей к 
данным. В самом ближайшем будущем 
станет полностью доступна для клиен-
тов следующая версия аналитической 
платформы SAP BusinessObjects 4.0.

3. Механизмы пользовательского до-
ступа к данным.

Стратегия SAP в области пользова-
тельского доступа заключается в том, 
чтобы выводить различные виды BI-
контента на все существующие виды 
мобильных устройств. В достижении 
этой цели во-многом помогла покупка 
компании Sybase, владеющей специ-
альной технологической платформой 
Sybase Unwired Platform для постро-
ения мобильных приложений и их 
администрирования.

Технологические перспективы
Microsoft: В релизах ближайших про-

дуктах SQL Server code name Denali бу-
дет значительно увеличена скорость об-
работки данных в больших хранилищах 
благодаря технологиям колоночных ин-
дексов. Это позволит увеличить ско-
рость обработки запросов в десятки и 
даже сотни раз, в зависимости от типов 

Константин Хрущелёв, руководитель бизнес-
группы Server&Tools «Майкрософт Украина»

Михаил Чиженко, руководитель группы 
аналитических решений SAP СНГ
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данных и хранилища. Также в будущем 
выйдут новые решения по представ-
лению и визуализации информации и 
появятся новые возможности для по-
строения насыщеных динамических 
отчетов.

Oracle: Направление бизнес-анали-
за быстро развивается, аналитические 
инструменты и приложения постоянно 
совершенствуются, появляются новые 
технологии, например принятие ре-
шений в реальном масштабе времени 
(Oracle Real-Time Decisions), новые 
подходы к прогнозированию (Oracle 
Data Mining), сценарный анализ. 
Несмотря на большой интерес к этим 
новшествам наиболее распространен-
ным и востребованным аналитическим 
решением по-прежнему является си-
стема управленческой и специали-
зированной отчетности. Правда, в 
последнее время организации не 
ограничиваются регламентной стати-
ческой отчетностью в виде печатных 
документов и все чаще используют 
еще и интерактивные методы работы 
с данными — информационные пане-
ли или дэшборды, произвольные за-
просы, детализацию (drill down/up), 
навигацию. Кроме этого, повысился 
интерес к готовым преднастроен-
ным системам отчетности (Oracle BI 
Applications) для различных областей 
деятельности, таким как маркетинг, 
управление персоналом, финансы, по-
ставки, и также индустрий. Особенно 
это касается тех предприятий, где 
внедряются промышленные ERP- 
или CRM-системы, обеспечивающие, 
в частности, возможность получать 
достоверную информацию о деятель-
ности как отдельных подразделений, 
так и всей организации. В связи с 
этим одно из важных требований к 
BI-инструментам — возможность их 
интеграции с работающими на пред-
приятии прикладными системами.

SAP: Компания SAP активно инвести-
рует в развитие технологий бизнес-анали-
тики, и поэтому, в самом ближайшем буду-
щем корпоративные клиенты SAP получат 
полностью обновленную технологическую 
платформу, которая позволит получать 
максимальный экономический эффект от 
накопленных данных в организации.

Наиболее революционные измене-
ния происходят в подсистеме инте-
грации и хранения данных. Новизна 
заключается в том, что использование 
передовых подходов в части хранения 
данных и интеграции с учетными си-
стемами позволят совместить качества, 
которые никогда ранее не удавалось 
совместить ни в одной аналитической 
системе: высокую скорость обработки 
аналитических запросов, независимо 
от размера обрабатываемых данных, и 
отсутствие временной задержки между 
моментом появления новой порции 
данных в ERP-системе и соответству-
ющим ее отображением в интерфейсе 
пользователя.

Основным секретом технологии вы-
сокоскоростной аналитической обра-
ботки является принцип постоянного 
хранения данных в оперативной па-
мяти сервера. Таким технологиям уже 
дано общепринятое название — «in-
memory». Доступ к оперативной памя-
ти на несколько порядков быстрее, чем 
обращение к традиционным дисковым 
базам данных. Используемый прин-
цип поколоночного хранения данных 
и специальные алгоритмы компрессии 
позволяют хранить больше данных в 
оперативной памяти.

Не последнюю роль также играют 
современные достижения в области 
построения аппаратных платформ: 
многопроцессорные серверы и про-
цессоры, состоящие из нескольких 
ядер, позволяют широко использовать 
технику партиционирования (разбие-
ния данных на части) для выполнения 
параллельной обработки; постоянное 
увеличение доступной оперативной 
памяти в серверах на фоне стреми-
тельно падающей стоимости памяти 
делают технологии in-memory весьма 
перспективными. 

Для обеспечения анализа в режиме 
реального времени, перенос данных 
из ERP-систем в базу in-memory осу-
ществляется с помощью технологии 
репликации данных. Репликация по-
зволяет переносить все изменения, 
происходящие в БД учетной системы, 
в режиме, приближенном к real-time, 
в оперативную память для последую-
щего анализа.

В новой аналитической платформе 
SAP BusinessObjects инновации свя-
заны с такими аспектами, как произ-
водительность (полная поддержка 
64-битных операционных систем), 
расширенные возможности для рабо-
ты с многомерными (OLAP) струк-
турами, с несколькими источниками 
данных, более плотная интеграция с 
SAP NetWeaver, усовершенствованный 
анализ и контроль использования ана-
литической системы, и, конечно же, 
возможность работы с HANA.

С точки зрения пользовательских ин-
терфейсов, SAP следует общемировой 
тенденции тотальной мобилизации со-
трудников. Сегодня практически все 
сотрудники компаний имеют то или 
иное мобильное устройство. Одна из 
насущных задач бизнес-аналитики за-
ключается в том, чтобы использовать 
эти мобильные устройства для доне-
сения информации пользователям. 
Например, современный менеджер 
большую часть времени проводит не 
у себя на рабочем месте в офисе, а в 
постоянном движении: в самолете, по-
езде, автомобиле.

Проекты 2010
Microsoft: Среди проектов пришло-

го года, особо хотелось бы отметить 
решение компании Fozzy Group, кото-
рое фактически не имеет аналогов на 
территории СНГ. Оно является лучшим 
примером, наверное, за всю историю 
проектов бизнес-аналитики в Украине, 
когда от внедрения компания получила 
неоспоримую выгоду и конкурентное 
преимущества для бизнеса. Вот не-
сколько цитат клиента:

«Конечно, хранилище данных и 
бизнес-анализ на базе Microsoft SQL 
2008 — это только инструменты. Но 
именно эффективное использование 
этих инструментов помогло нам выйти 
на новый уровень операционной де-
ятельности и стать лучше для наших 
покупателей».

Михаил Дудник, вице-президент по 
маркетингу Fozzy Group

«Мы существенно оптимизирова-
ли доставку товара в супермаркеты. 
Внедрив систему, мы не побоялись 
экспериментировать и возить това-

ры через узловые точки, после чего 
доставлять их в магазины региона. 
Благодаря передаче информации в 
режиме реального времени, мы ста-
ли первым в Украине ритейлером, 
который развозит молоко (а это ско-
ропортящийся продукт) через рас-
пределительный центр (РЦ). Заказ 
формируется ежедневно в 14 часов, 
а в 10 часов машина уже доставляет 
свежее молоко в магазин. Благодаря 
такому подходу теперь у нас крайне 
редко возникают проблемы с истек-
шими сроками годности или нехват-
кой товара».

Юрий Горго, вице-президент по ИТ 
и логистике Fozzy Group

«Возможность моментально полу-
чить отчет в любом интересующем 
виде и аспекте, не обращаясь к по-
мощи аналитиков, является бесцен-
ной в ситуации, когда необходимо 
быстро принимать решения, базиру-
ющиеся на оперативной и корректной 
информации».

Михаил Дудник, вице-президент по 
маркетингу Fozzy Group

Полный текст и видео — www.microsoft.
ua/casestudies/CaseStudy.aspx?id=74 

Oracle: BI-проекты, масштабные по 
охвату и объему, часто сопровождают 
внедрение CRM и ERP-систем или дру-
гих бизнес-приложений. 

Один из значимых BI-проектов по-
следних лет был реализован в компа-
нии «Еврохим». Реализация BI для 
«Еврохима» сравнима по значимости, 
скажем, с такой глобальной и важной 
целью, как выход на IPO. 

«В частности, сейчас компания близ-
ка к выполнению задачи сокращения 
административных расходов на 20% и 
сокращения средних сроков оборота 
сырья и материалов с 28 до 23 дней. 
Это, в свою очередь, должно позволить 
высвободить около 18 млн долл. обо-
ротных средств».

Представитель заказчика 
В финансовом секторе сто-

ит отметить BI-проекты Oracle в 
Национальном банке Украины и 
«Проминвестбанке».

ЕЛЕНА ГОРЕТКИНА

Компания Teradata ответила на рост 
спроса на технологии анализа боль-
ших массивов неструктурированных 

данных покупкой частной фирмы Aster 
Data Systems, специализи-
рующейся в этой области. 

Teradata заинтересовалась технологи-
ями Aster Data еще в прошлом году и 
приобрела 11% ее акций. Теперь она 
выкупает остальную часть. Сумма сдел-
ки — 263 млн. долл.

Дело в том, что сейчас на предпри-
ятиях растет объем неструктурирован-
ных данных, поступающих из разных 
источников, таких как социальные се-
ти, веб, электронная почта, сведения 
о посещениях веб-страниц и т. д. В 
связи с этим возникла потребность в 
средствах анализа этих данных. В ан-
глийской терминологии даже появился 
термин «bigdata», означающий огром-
ные информационные массивы. Но 
традиционные реляционные СУБД не 
справляются с обработкой информации 
такого рода.

Aster Data выпускает систему 
nCluster — гибридную аналитическую 
СУБД с хранением данных по столб-
цам (column-oriented) и строкам (row-
oriented), работающую на параллельных 
кластерах. У компании имеется патент 
на технологию SQL-MapReduce, кото-

Teradata устремилась в аналитику
рая объединяет традиционный подход 
к обработке структурированных данных 
с новой методикой MapReduce, позво-
ляющей использовать архитектуру с 
массовым параллелизмом для работы 
с терабайтами и даже петабайтами не-
структурированных данных. Такая ин-
теграция значительно ускоряет анализ 
информации, как структурированной, 
так и неструктурированной. Среди кли-
ентов Aster Data немало крупных компа-
ний, использующих Всемирную сеть для 
бизнеса, — LinkedIn, Comscore, Akamai, 
Barnes&Noble, MySpace, InsightExpress, 
FullTiltPoker.

Для продвижения своих техноло-
гий в облака Aster Data в прошлом 
году заключила соглашение с Dell, 
направленное на использование сер-
веров PowerEdgeC в качестве основы 
для анализа больших объемов данных. 
Teradata также применяет машины Dell 
для программно-аппаратного решения 
Enterprise Data Warehouse. Так что оба 
участника сделки имеют общую аппа-
ратную платформу.

У них имеются и общие технологии, 
но, по-видимому, экспертиза Aster Data 
в области неструктурированной инфор-
мации перевесила возможные проблемы 
с продуктовым пересечением.

Teradata пока не объявила планов в 
отношении купленной компании, но ана-

БИЗНЕС 

литики надеются, что поставки систем 
Aster Data в качестве независимых про-
дуктов продолжатся.

Надо отметить, что для Teradata это 
уже вторая покупка за последнее время. 
В декабре она приобрела за 550 млн. долл. 
фирму Aprimo, поставщика веб-систем 
для управления маркетингом, чтобы ин-
тегрировать ее продукты с программно-
аппаратными хранилищами данных.

Сделка с Aster Data должна завершит-
ся во II квартале этого года. Teradata не 
ожидает увеличения оборота в 2011-м 
благодаря этому слиянию и, более того, 
полагает, что доход на акцию уменьшит-

ся на 3 цента. Это позволило наблюда-
телям предположить, что, несмотря на 
передовую технологию, Aster Data вряд 
ли является прибыльной. Так что она и 
ее заказчики от этого поглощения, ско-
рее всего, выиграют.

Последние события указывают на 
стремительную консолидацию рынка 
хранилищ данных. В феврале HP купила 
компанию Vertica, в прошлом году IBM 
приобрела компанию Netezza, а EMC — 
фирму Greenplum. Так что независимых 
игроков остается все меньше. В число кон-
курентов Aster входят ParAccel, Infobright, 
Kognitio и Sand Technology.

КОМПОНЕНТЫ

Новые корпуса от RIM2000
Компания RIM2000 представила ши-

рокий модельный ряд компьютерных 
корпусов iCute форм-фактора ATX. 
Оснащенные качественными блоками 
питания (уровня FSP) мощностью 550 
Вт, данные корпуса отличаются тща-
тельно подогнанными стыками и ме-
стами соединений, безвинтовыми кре-
плениями и грамотно реализованными 
корзинами для установки жестких 
дисков. Все это позволяет обеспечить в 
готовом ПК приемлемый уровень шу-
моизоляции и хорошие показатели по 
охлаждению компонентов.

НОВОСТИ
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Аналитика за два месяца — невозможное возможно
СЕРГЕЙ МИШКО

В некотором роде харьковскую компа-
нию CS можно считать уникальным 
игроком в сегменте бизнес-аналитики. 

Причиной тому широкая клиентская ба-
за финансовых учреждений, в 
настоящий момент это 65 

банков и 8 страховых компаний. Ее флаг-
манский продукт — автоматизированная 
банковская система (АБС) Б2 — занимает 
почетное первое место по популярности в 
Украине. Цифры говорят сами за себя: на 
сегодняшний день Б2 использует каждый 
третий украинский банк. В числе пользова-
телей аналитической системы CS::BI пока 
только четыре банка, но их размеры, ам-
биции и положение на рынке говорят, что 
у нее хорошие перспективы. Игорь Скоков, 
руководитель проекта CS::BI, рассказыва-
ет PCWeek/UE об истории возникновения 
нового направления бизнеса и достигнутых 
результатах. 

PCWeek/UE: Как давно ваша компания начала 

заниматься направлением бизнес-аналитики? 

Расскажите об истории внедрений CS::BI. 

ИГОРЬ СКОКОВ: Новым для себя направле-
нием мы начали заниматься более трех 
лет назад. Разработка первой версии си-
стемы совместно с первым и очень слож-
ным и ответственным внедрением заняли 
полтора года. После мы вышли на некий 
уровень, и сейчас на внедрение базовой 
версии системы в среднем уходит около 
двух месяцев. Сюда входит установка си-
стемы, ее настройка и самый трудоемкий 
процесс — верификация и систематиза-
ция первичных данных.

PCWeek/UE: Четыре банка, в которых внедрена 

CS::BI, на фоне нескольких десятков пользовате-

лей АБС Б2 — достаточно скромная цифра. 

И.С.: Да, но это хорошее начало. Нужно по-
нимать, что аналитика — продукт штуч-
ный. Кроме того, каждый банк имеет соб-
ственные взгляды, подходы и требования 
к системам аналитики. Мы предоставляем 
базовую платформу, которую затем нужно 
наращивать, она должна «обрастать мя-
сом» — специфичной для конкретного бан-
ка функциональностью. Со всеми нашими 
четырьмя заказчиками ведется работа по 
совершенствованию и развитию систем. 
Мы разрабатываем для них новые инфор-
мационные витрины, предметные области. 
В частности, с одним из заказчиков сейчас 
идет достаточно большой проект по оценке 
эффективности работы менеджеров банка. 
Система должна рассчитывать ключевые 
показатели — количество и суммы обслу-
живаемых депозитов, количество просро-
чек, количество привлеченных кредитов и 
т.д. Полученная информация становится 
производной по отношению к первичным 
данным хранилища, на ее основе планиру-
ем реализовать механизмы оценки качества 
работы и в перспективе хотим перейти к 
нормированию загрузки менеджеров, пла-
нированию их работы на базе целевых по-
казателей. Получается, четыре банка за три 
года — не так мало (смеется).

PCWeek/UE: Направлением бизнес-аналитики 

компания CS начала заниматься с наступлением 

кризиса? Или эти события никак между собой не 

связаны?

И.С.: Кризис начался позже. Есть опреде-
ленная последовательность этапов раз-
вития рынка банковского ПО в Украине. 
Сначала банки развивались, появлялись 
новые, и закономерно всех интересовал 
операционный день — своего рода мейн-
стрим в лице системы АБС Б2. Этот сег-
мент хорошо развивался, но было понятно, 
что рано или поздно ситуация изменится. 
Стали думать, чем еще можем заинтересо-
вать отечественные банки.

У компании CS есть большой спектр 
продуктов — это клиент-банковские про-
граммы, программы, которые обеспечи-

вают работу казначейства и т.д. Одним из 
новых направлений стала банковская ана-
литика. Мы начали смотреть на существу-
ющие на рынке решения. Нашей целью 
было создание полноценного инструмента 
анализа банковских данных и построения 
управленческой отчетности, соответствую-
щей критериям Business Intelligence. 

Одному из наших банков мы пред-
ложили такое программное решение. 
Попробовали. Не сразу все получилось. 
Создание нового — всегда тяжелый про-

цесс, но мы его прошли. Через полтора 
года получили работающую систему, ко-
торую теперь развиваем и поставляем в 
другие банки. По степени важности для CS 
она стоит в одном ряду с АБС Б2.

PCWeek/UE: Как вы оцениваете складывающую-

ся конъюнктуру рынка? 

И.С.: Несмотря на сложности, связанные с тя-
желым экономическим положением, я счи-
таю конъюнктуру благоприятной. Сейчас 
кризис, и банки очень скрупулезно считают 
деньги — это одновременно мешает и по-
могает. Когда все было хорошо, все гнались 
только за ростом портфелей, и системы 
бизнес-аналитики мало кого интересовали. 
Теперь пришло время остановиться, посчи-
тать деньги, понять, где мы зарабатываем, а 
где нет, реструктуризировать свой бизнес. 
Интерес к аналитике возрос в разы.

Из четырех наших заказчиков, в кото-
рых внедрена и используется наша CS::BI, 
двое — «дочки» российских банков. 
Система интересна банкам с иностран-
ным капиталом, поскольку она позволяет 
отчитываться, в том числе, перед акционе-
рами. Она веб-ориентирована и дает воз-
можность акционерам или владельцам за 
границей легко получать агрегированную 
информацию об общем положении дел. 

PCWeek/UE: Около года назад, в самый разгар 

кризиса, вы открыли офис в историческом цен-

тре Киева. Какие задачи он выполняет?

И.С.: Кризис кризисом, но работать надо. 
Офис в Киеве нам просто необходим, по-
скольку большинство украинских банков 
имеют головные организации в столице. 
Мы достаточно давно почувствовали, на-
сколько важное значение имеет локаль-
ное представительство для более тесной 
связи с клиентами, успешности в перего-
ворах и в текущей работе. На самом деле, 
представительство в Киеве существует 
давно, но до не давнего времени прихо-
дилось обходиться без офиса. 

Лично я не занимался подбором офи-
са, возможно, кризис нам помог найти 
подходящую недвижимость по прием-
лемой цене. 

PCWeek/UE: Ваша компания наряду с другими 

обладает необходимыми навыками и ресур-

сами для реализации и внедрения бизнес-

аналитики в банках. Тем не менее, почему 

вы считаете свое положение на этом рынке 

особенно выгодным?

И.С.: В эту область очень трудно прийти 
со стороны, даже если ты хорошо знаешь 
предмет, хорошо знаешь бизнес-анали-
тику в общем, хорошо владеешь инстру-
ментом — IBM, Microsoft или Oracle (все 
перечисленные компании — партнеры 
CS — прим. ред.). Просто так прийти в бан-
ковский бизнес, а тем более, в украинский 
банковский бизнес, и начать здесь успешно 
работать практически невозможно. Очень 
много нюансов, специфики, но у нас это 
получается, наверное, немного лучше, чем 
у остальных.

PCWeek/UE: Очевидно, любая компания об-

ладает определенным багажом знаний. Каким 

образом вы стараетесь его аккумулировать и 

приумножать?

И.С.: Неким совокупным носителем ин-
формации являются люди. По большому 
счету, успешность компании, которая ра-
ботает в высокотехнологичном секторе, 
определяется суммой знаний, которыми 
располагают ее сотрудники. Очень важно 
организовать процесс обмена знаниями 
между сотрудниками, процесс свободно-
го доступа к информации. В компании CS 
обмен и доступ к знаниям организован 
очень хорошо. У нас сложилась опреде-
ленная внутренняя микрокультура: лю-
бой разработчик может подойти к лю-
бому высокопоставленному специалисту 
и получить доступ к необходимым ему 
знаниям. Это один из ключевых факторов 
успеха любой ИТ-компании, особенно, 
если она ориентирована на специфиче-
ский банковский бизнес.

PCWeek/UE: CS приходится напрямую конкури-

ровать с мировыми игроками рынка средств 

бизнес-аналитики?

И.С.: Нет. Мировые ИT-корпорации раз-
рабатывают, скорее, инструменты для 
реализации конкретных аналитических 
приложений. Мы конкурируем с теми, кто 
на базе любых средств BI делает анали-
тические системы. Есть ряд украинских 
компаний, которые разрабатывают ана-
логичные системы, но наш опыт и пони-
мание специфики именно банковского 
сектора позволяют нам делать систему 
максимально адаптированную к потреб-
ностям наших заказчиков.

PCWeek/UE: Ваша компания единственная из 

разработчиков ПО в Украине имеет статус Oracle 

Platinum Partner. Вы отдаете предпочтение плат-

форме только одного этого вендора? 

И.С.: Да. Это не то, что бы догма, но у нас 
очень тесные партнерские отношения. 
Выбранное средство или инструмент не 
являются основным критерием успеш-
ности внедрения любого проекта Business 
Intelligence, по крайней мере, в банке. 
Другое дело, набор наших знаний, мето-
дик, доступов к ключевой информации. У 
компании CS есть все перечисленное, все-
таки недаром 30% банков Украины среди 
наших клиентов.

PCWeek/UE: В чем состоят конкурентные пре-

имущества системы CS::BI? 

И.С.: Для начала небольшой экскурс в тех-
нологию. Любая аналитическая система в 
своей основе имеет хранилище данных. На 
его основе строится вся аналитика, запро-
сы, информационные витрины. Построить 
хранилище непросто. Еще сложнее спро-
ектировать его таким образом, чтобы оно 
содержало в себе необходимую банков-
скому бизнесу информацию, например, 
про кредитные сделки, в нужном виде 
выгружало нужные параметры. Но самое 
сложное — наполнение хранилища кор-
ректными данными. 

На этом проваливается половина, если 
не больше, проектов внедрения Business 
Intelligence в банках. Хранилище строится, 
рисуются красивые отчеты, но затем ока-
зывается, что наполнить его корректными 

данными очень сложно. Задача отнимает 
год, может, два года. Я, допустим, слышал 
о многих проектах, которые просто похо-
ронили из-за невозможности наполнить 
хранилище. Наверняка, оно было хоро-
шим, там была хорошая идея, но наполнить 
его корректными данными не получилось. 

В чем преимущество CS? В том, что ис-
точником данных для хранилища CS::BI 
выступает основной продукт нашей ком-
пании — АБС Б2. Мы тоже долго и труд-
но проходили дорогу по выгрузке из Б2 
нужных корректных данных. Но единожды 
потратив около года на преодоление этого 
тернистого пути, теперь можем тиражиро-
вать решение. В отличие от конкурентов, 
внедрение типовой базовой версии систе-
мы CS::BI занимает около двух месяцев — 
недостижимые сроки для всех остальных.

PCWeek/UE: Значит, ваше конкурентное преиму-

щество не в особых интеллектуальных способно-

стях, а в доступе к «сердцу» АБС Б2 и ее команде 

разработчиков.

И.С.: У нас гораздо меньше времени 
уходит на коммуникацию, выяснение 
почему так, где нужно найти нужную 
информацию и как ее выгрузить. Мы 
обеспечиваем сопровождение на го-
раздо более высоком уровне. Если на 
АБС ставится заплатка, и она нарушает 
какие-то механизмы транспорта или ис-
точники данных, такие ситуации мы от-
слеживаем параллельно с командой Б2. 
Одновременно с выпуском заплатки для 
Б2 мы выпускаем собственную — с дру-
гими поставщиками такое невозможно.

PCWeek/UE: Получается, банки, использующие в 

качестве АБС отличную от Б2 систему, не принад-

лежат к числу ваших потенциальных клиентов?

И.С.: На самом деле, нет. Просто внедрение в 
таком банке займет больше времени и, соот-
ветственно, обойдется дороже. Более того, 
мы готовы внедрять не только собственные 
решения, но и применять наши знания в 
проектах в партнерстве с IBM и Oracle. 

PCWeek/UE: При реализации проектов внедрения 

CS::BI вы обходитесь исключительно силами соб-

ственных специалистов или привлекаете пред-

ставителей Oracle и интеграторов? 

И.С.: Как правило, нет. Мы можем привле-
кать сторонних специалистов, если речь 
идет об интеграции не только с АБС Б2, 
например, с карточными системами. В 
этом случае иногда целесообразно при-
влечь субподрядчика, особенно если он 
является разработчиком системы — ис-
точника данных. 

PCWeek/UE: У вас есть планы выйти со своими 

инструментами бизнес-аналитики за пределы 

банковского сегмента?

И.С.: В настоящий момент мы ведем перего-
воры и исследуем возможность внедрения 
нашего инструмента в небанковской фи-
нансовой компании. К сожалению, дого-
вор пока не заключен, и я не могу озвучить 
детали этих переговоров. Но в принципе, 
такие наработки есть. Все же внедрять 
конкретно нашу реализацию продукта в 
чем-то совершенно далеком от банковско-
го бизнеса бессмысленно — его основная 
ценность в знаниях, которые заложены в 
бизнес-модели.

PCWeek/UE: И эти знания нельзя экстраполи-

ровать даже на бизнес страховых компаний, — 

казалось бы, соседей по финансовому сектору?

И.С.: Страховой бизнес во многом отличен 
от банковского. Нельзя взять разработан-
ное для банка приложение и внедрить его 
в страховой компании. Это все равно что 
сравнить городское такси и нефтеналив-
ные суда. CS развивает множество про-
дуктовых линеек, в том числе, и продукты 
для автоматизации страхования. Но это 
отдельное направление и тема для отдель-
ного разговора.

Игорь Скоков

ИНТЕРВЬЮ
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Від «Статистики» до BI
Декілька місяців тому за запрошенням 

компанії «Інком» PCWeek/UE відвідав 
львівський «Кредобанк»(див. №3 від 

24 лютого). Головною метою зустрічі на 
той час стало знайомство 
із щойно побудованим ЦОД. 

На нього покладено вирішення цілої низки 
критично важливих для банка задач, і 
одна з головних — це функціонування си-
стеми бізнес-аналітики.Ігор Паньків, на-
чальник відділу розвитку інформаційно-
аналітично систем департаменту ІТ 
та телекомунікацій ПАТ «Кредобанк», 
люб’язно зголосився провести для читачів 
нашої газети короткий екскурс по ета-
пам еволюційного розвитку аналітичних 
інструментів та поділитися останніми 
досягненнями. 

PCWeek/UE: Розкажіть, як ваш банк прийшов 

до розуміння необхідності впровадження си-

стеми бізнес-аналітики. Що підштовхнуло до 

прийняття рішення? 

ІГОР ПАНЬКІВ: Сам розвиток банку 
еволюційно та закономірно привів до 
висновку в необхідності впроваджен-
ня сховища даних та ВІ-технологій для 
аналізу інформації. 

Ще в далекому 1998 році, коли НБУ за-
провадив обов’язкову звітність за нови-
ми стандартами, а банк тільки розвивав 
філійну мережу, була розроблена своя 
система «Статистика» — унікальний 
програмний продукт з власною макро-
мовою, з набором перехресних контролів 
коректності даних, можливістю побудови 
консолідованих репозитарних файлів та 
аналітичних форм звітів самими користу-
вачами. У той час філії банку використо-
вували різні АБС, і система «Статистика» 
консолідувала файли звітності в єдине 

ИНТЕРВЬЮ

джерело даних. Це був перший прототип 
сховища даних, який функціонує і зараз.
Банк особливо вдячний розробнику цієї 
системи — Миколі Маруничу.

Але інформація у репозитарних файлах 
не давала повної інформації для бізнес-
аналізу. То ж, коли у всіх філіях було 
впроваджено єдину АБС 
Б2, банк разом зі своїм но-
вим партнером — фірмою 
CS Ltd, впровадили систе-
му «Консолідатор». Ця 
система дозволяла гаран-
товано отримувати майже 
повністю всі дані з 28-ми 
філійних Б2, розміщених 
по всій території країни, 
із затримкою букваль-
но на пару годин. Таке 
рішення стало істотним 
кроком вперед — банк от-
римав можливість майже 
оперативно бачити всю 
інформацію по всій своїй 
мережі. Мушу зауважи-
ти, що у той час про існуючий тепер 
продукт Б2ЕЕ ще мови не велося, а в 
«Консолідаторі» вже було впроваджено 
багато цікавих ідей для роботи з єдиною 
БД в багатосайтовому середовищі. На 
базі системи «Консолідатор» в банку 
розроблено окрему систему звітності, 
а також формування консолідованої 
обов’язкової звітності НБУ.

Разом з тим, ми розуміли, що первинні 
дані транзакційної системи потребують 
додаткової обробки для того, щоб ними 
можна було користуватися для аналізу у 
особливо великих масштабах. Окрім то-
го, банк впроваджував інші системи, і їхні 
дані потрібно об’єднувати разом із даними 

АБС. Тоді і почалися роботи зі створення 
сховища даних. Однією із важливих розро-
бок стало впровадження управлінського 
обліку — система «Консолідатор» дозво-
ляла громадити дані, а візуалізацію було 
покладено на Oracle BI. 

Окрім того, минулого року в банку 
був успішно завершений проект по-
будови центру обробки даних. Таке 
рішення дало нам інфраструктуру, що 
дозволяє розв’язувати найскладніші 

завдання із розміщення 
даних, масштабування та 
продуктивності систем. 

Ось таким чином, про-
ект за проектом, ми йшли 
до побудови сховища даних 
та застосування OracleBI. 
Дослідну експлуатацію 
управлінського обліку банк 
розпочав у квітні 2009р., а 
щоденне наповнення схо-
вища — з 1 січня 2010р. Цю 
дату і можна вважати почат-
ком життя сховища даних в 
нашому банку.

PCWeek/UE: Рішення яких 

розробників потрапляли до 

вашого поля зору? Які їх сильні та слабкі 

сторони ви можете відзначити?

І.П.: Питання «Яке ВІ-рішення є найкра-
щим на ринку?» досліджується вже бага-
то років різними аналітиками. Залишимо 
їм цю суперечку. На мій погляд, від 
змагань відомих світових корпорацій, 
ми — як користувачі, лише виграємо. 
Нововведення одних змушують інших 
удосконалювати свій продукт. А пере-
блиск їхніх ноу-хау підсилює наш інтерес 
до нових релізів як вибраного продукту, 
так і його конкурента. 

Свого часу ми зупинились на Oracle 
Business Inteligence. Був вибраний про-
дукт, який впродовж багатьох років 

тримається серед лідерів систем бізнес-
аналізу. І наразі у нас немає потреби пе-
реглядати свій вибір. Звичайно, очікуємо 
на появу нових можливостей, які пропо-
нуються на ринку іншими. Проте, потуж-
ностей Oracle BI цілком вистачає для йо-
го застосування ще на тривалий період.

Корисною для нас є можливість 
успішно співпрацювати із спеціалістами 
фірми CSLtd в рамках продукту CS::BI. 
Оскільки основна частина інформації 
в сховище даних поступає з АБС Б2, 
то цілком закономірно, що співпраця 
з цим нашим партнером є найбільш 
оптимальною.

PCWeek/UE: Що отримав банк за результата-

ми впровадження системи бізнес-аналітики?

І.П.: За більш, ніж річний період 
функціонування системи CS::BI, схо-
вище даних наповнюється інформацією 
для різних предметних областей: ба-
ланс банку, кредитний та депозитний 
портфелі, договори забезпечень та стра-
хувань, згадуваний вже управлінський 
облік та інші. Останнім нашим за-
вершеним проектом була вітрина 
ефективності співпраці з клієнтами та 
портфельний аналіз їх менеджерів. Цей 
процес продовжується.

І якщо раніше головним чином 
ми прагнули побудувати якісно но-
ву систему звітності, то тепер ми 
розширюємо аудиторію користувачів, 
які отримали цікавий інструмент для 
проведення бізнес-аналізу. Ним кори-
стуються аналітики підрозділів банку 
всіх напрямків продажу та ризик-ме-
неджменту. Ну і звичайно, особливо 
активно системою послуговуються 
співробітники департаментів звітності 
та планування, які є ключовими 
ланками для визначення потреб та 
організації управлінської інформації 
топ-менеджменту банку.

Ігор Паньків

Особенности национального BI
МАКСИМ БОДАЕВ

Так сложилось исторически, что 
компания, директором по разви-
тию бизнеса которой я имею честь 

работать уже много лет, является 
партнером пяти из восьми произво-
дителей BI-платформ, которые вошли 
в квадрат лидеров последнего магиче-
ского квадранта Gartner, опубликован-
ного в начале текущего года. Причем 
это партнерство далеко не бумажное: 
у нас есть не только компетенции в 
BI-инструментах производства IBM, 
Microsoft, Oracle, SAP и SAS, но и 
реальные внедренные BI-системы на 
большинстве из них. Также среди моих 
коллег есть и те, кто не понаслышке 
знаком cпрограммными продуктами 
Micro Strategy и Qlik Tech.

Данное положение, а также десять 
лет работы нашей компании на рынке 
BIв Украине, думаю, позволяют нам 
вполне объективно судить о реаль-
ном положении дел, а также о том, 
насколько вообще глобальный отчет 
Gartner на эту тему отражает ситуа-
цию в нашем любимом государстве.

Не стану спорить, что часть выводов 
из отчета справедлива и для нашего 
молодого рынка: все «прелести» по-
глощения одних игроков другими мы 
испытали на собственной «шкуре», как 
и появление ярких новых игроков. В 
свое время мы были единственным 
партнером Business Objects в Украине, 
а в один прекрасный момент таких 
партнеров стало 12 (причем 11 из них 
BI до этого не занимались вообще), 
ценник из долларового превратился в 
евровый (причем, далеко не по офици-
альному обменному курсу), быстрая и 
гибкая вторая линия поддержки пре-
вратилась в неторопливую и консерва-

тивную. Пару лет назад об in-memory 
analytics не говорил никто, а дэшборды 
и инструменты data discovery — про-
стейшей манипуляции данными, но в 
симпатичном инструменте — прак-
тически никого не интересовали. 
Сегодня сложно отрицать успехи Qlik 
Tech в Украине, сделавшего ставку в 
своих программных продуктах именно 
на эти две «фишки».

С другой стороны, часть мировых 
тенденций, зафиксированных в отче-
те Gartner, в Украине, видимо, еще 
долго будет диковинкой: все затаив 
дыхание смотрят у нас демо-ролики c 
таким функционалом, как анализ не-
структурированных данных, BI в «об-
лаке» (по принципу SaaS), аналитика 
на мобильных терминалах, совместная 
работа с информацией и совместное 
же принятие решений на ее основе, 
«бесшовная» интеграция инструмен-
тов планирования, прогнозирования 
и аналитической отчетности, интегра-
ция аналитики в учетные оперативные 
системы. Наши уважаемые клиенты к 
этому пока просто не готовы, в основ-
ном по причине того, что эффективное 
использование всех этих новшеств по-
требовало бы от них кардинального 
пересмотра устоявшихся традиций ра-
боты с информацией. Хотя, возможно, 
именно неиспользование подобного 
рода вещей у нас и влечет за собой 
сильно более низкую производитель-
ность труда по сравнению с развитыми 
BI-рынками.

То же самое касается выводов отчета 
Gartner по поводу сильных и слабых 
сторон того или иного поставщика BI-
платформ: функциональные и архи-
тектурные преимущества и недостат-
ки каждого конкретного инструмента 

не сильно зависят от самого рынка. 
Вот только это именно то, что очень 
быстро каждый из вендоров исправ-
ляет: SAP вроде первым сделал BI-
приложение для Apple iPad, не прошло 
и пары месяцев, такое же появилось у 
IBM и Oracle. In-memory analytics и 
data discovery — у кого ее сейчас нет? 
Для наших клиентов мы неоднократно 
делали сравнение возможностей BI-
инструментов типа feature-to-feature: 

преимущество того или иного произ-
водителя перед другими длится мак-
симум полгода.

А вот работа со своими клиентами и 
каналами продаж, а также ценовая по-
литика — это уже совсем другое дело: 
несмотря на глобальные стандарты, 
местные офисы наших любых партне-
ров — производителей BI-платформ — 
вынуждены принимать во внимание 
специфику нашего рынка. Хорошим 
примером последнему служат, в част-
ности, выгодные предложения пакетов 
BI-инструментов для организаций в 
сегменте малого и среднего бизнеса, 
отнесение к которому потенциальных 
заказчиков происходит по глобальным 
«нормам»: исходя из них, все украин-
ские банки за исключением одного — 
это малый и средний бизнес.

В связи со всем, изложенным выше, 
возникает резонный вопрос: стоит ли 
организации, принявшей краеуголь-

ное решение по внедрению у себя BI-
системы, в выборе соответствующих 
инструментов полагаться исключи-
тельно на отчет Gartner по этом во-
просу? Наш однозначный ответ — нет! 
Можно с уверенностью заявлять, что 
с учетом зрелости BI-платформ у ли-
деров рынка на любой из них можно 
построить достойную BI-систему за 
примерно одни и те же деньги, если 
считать по прайс-листу.

Значительно более важным фак-
тором при выборе может быть дей-
ствующая ИТ-инфраструктура в ор-
ганизации: ну не может, например, BI 
от Microsoft работать на *nix опера-
ционной системе, как ни крути. Или 
устоявшиеся привычки работы с ин-
формацией: не менять же персонал 
только потому, что они любят простые 
таблички и на дух не переносят сим-
патичные дэшборды. А устоявшиеся 
неформальные отношения с тем или 
иным производителем по вопросам, 
не связанным с BI? Принцип «я у тебя 
возьму пару лишних ядер СУБД, а ты 
мне — 50% скидки на BI» — вполне 
нормальная история. А наличие или 
отсутствие преднастроенных отчетов 
(ну и пусть, что они никогда не при-
годятся)? А использование тех или 
иных инструментов в материнской 
компании, подкрепленное, скорее 
всего, глобальным соглашением с их 
производителем, предусматривающим 
огромные скидки? 

Ну и разумеется, наличие и доступ-
ность компетентных специалистов по 
тому или иному инструменту на рын-
ке: научить собственный ИТ-персонал 
можно, конечно, чему угодно, но на 
это не всегда есть время и экономи-
ческое обоснование.

Автор материала — директор по 
развитию бизнеса  

компании Citia BTC

Bыгодные предложения 
пакетов BI-инструментов для 

организаций в сегменте малого 
и среднего бизнеса
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СЕРГЕЙ МИШКО

«Самые простые решения — одновре-
менно самые лучшие». Высказывание, в 
очевидности которого не приходит-

ся сомневаться, принято приписывать 
французскому государствен-
ному деятелю и полководцу 

Наполеону Бонапарту. Похожего принципа 
в своей деятельности придерживается и 
ПАО «Дочерний банк Сбербанка России в 
Украине» (ДБСР), который месяц за ме-
сяцем уверенно продвигается вверх по рей-
тингу ассоциации украинских банков (по 
состоянию на 1 апреля — 19-е место по 
размеру капитала и 17-е место объемам 
активов). О глобальной роли систем биз-
нес-аналитики и их значении для банка 
PCWeek/UE беседует с Сергеем Ивановичем 
Адаменко, заместителем Председателя 
Правления АО «СБЕРБАНК РОССИИ».

PCWeek/UE: В основе любой аналитической 

системы лежит созданная человеком модель. 

В ее основе сумма накопленного ранее опыта, 

знаний и представлений об особенностях ве-

дения бизнеса в определенной сфере, пред-

почтениях клиентов и проч. Но не кажется ли 

Вам, что в последнее время происходит слиш-

ком много событий планетарного масштаба 

и в совокупности они способны кардинально 

повлиять на состояние рынков, в том числе, 

банковских услуг? 

СЕРГЕЙ АДАМЕНКО: Тут вопрос не исполь-
зования стандартной бизнес-аналити-
ческой системы, а скорее, возможности 
прогнозирования или проектирования 
будущего. Чтобы представить себе следу-
ющий год или даже несколько лет, нуж-
но построить несколько вероятностных 
моделей будущего и определить их за-
висимости от настоящего и прошлого. 
Подтвердить или опровергнуть прав-
доподобность модели способна только 
жизнь, а она как раз меньше всего имеет 
линейных зависимостей.

В последнее время люди многое пере-
осмысливают. Зачастую чем меньше ваш 
возраст, тем меньше вы задумываетесь о 
будущем, а вам сегодня нужно инвести-
ровать в него свое время и деньги. Ваши 
депозиты становятся короче, вы не верите 
пенсионным фондам, валятся страховые 
компании  — кризис доверия на лицо. 
Финансовая модель Запада построена 
на долгосрочных деньгах, которые стали 
возможны исключительно благодаря до-
верию и инвестициям в будущее, в том 
числе, финансовым. Возникает законо-
мерный вопрос: что дальше?

Мы наблюдаем снижение горизонта 
планирования до нескольких лет, на-
пример, как будет выглядеть экономи-
ка США в 2011—2012 годах. Но мы не 
размышляем об экономической модели 
США образца 2020 года (порой выдавая 
ипотечные кредиты на 15—20 лет) неза-
висимо от уровня внедренной аналити-
ческой системы. Это дискуссия ни о чем, 
разве что пофантазировать. Мир драма-
тически изменяется, и закономерности 
его изменения не совпадают с тради-
ционными аналитическими моделями. 

PCWeek/UE: Тем не менее, Сбербанк России в 

Украине использует аналитическую систему ком-

пании CS, значит она вам необходима? 

С.А.: А как иначе? Любой человек склонен 
к аналитическому мышлению, и компа-
ния в том числе, даже если речь идет о 
небольшом промежутке времени. Наши 
модели строятся, совершенствуются. Мы 
тоже проходили период, когда анализи-
ровали простые вещи, потом шли глуб-
же, объекты анализа и связи станови-
лись сложнее. Постепенно перестаешь 
довольствоваться простыми «плоскими» 
фактами. Вопрос, где грань разумного? 
Ведь можно углубиться в анализ, сделать 
его безумно затратным, но это будет за 
гранью здравого смысла. 

Нам показывали модели банковского 
анализа компании IBM — они интерес-
ны, и ими пользуется немало финансо-
вых институтов в мире. Но, к сожалению, 
большинство из существующих моделей 
не отвечают на вопросы завтрашнего 
дня. В мире, достаточно 
много институтов, орга-
низаций и частных лиц 
занимаются анализом 
и прогнозированием, 
но это нас уберегло от 
кризиса? Современный 
глобальный финансовый 
рынок настолько велик 
и сложен, что его вряд 
ли можно подвергнуть 
объективному анализу. 
Большинство, кто строит 
модели будущего, лука-
вят. С помощью веро-
ятностных моделей они 
стремятся формировать 
наше представление о бу-
дущем, но как только все 
идет не так, они же нам 
пытаются объяснить почему все пошло 
не так. Все это выглядит забавно.

Сегодня я слышно одно и то же: миру 
нужно больше заемных средств. Хочется 
задать вопрос, а где их больше занять и 
у кого? В конечном итоге, занимать не 
у кого, тогда эмиссия не имеет значения 
чего — евро, доллара, фунта, гривны и.т.п. 
Мы имеем экономики с долгами, много-
кратно превышающими ВВП страны, и 
что? Эти страны получают новые много-
миллиардные займы. В рамках любой мо-
дели эта стана банкрот, но практика пока-
зывает обратное — ей дают новые займы. 

В Украине немало вкладчиков, которые с 
большим трудом получив деньги из одного 
проблемного банка, тут же несли их в дру-
гой проблемный банк. Таких примеров до-
статочно, чтобы любую модель превратить 
из правила в исключение.

 PCWeek/UE: Вы доверяете данным предоставля-

емым Вам аналитических отчетов? 

С.А.: Отчет, — как правило, это «посмерт-
ная» информация, которая говорит о 
состоявшемся факте. Если вы находи-
тесь в производственном процессе про-
должительное время, у вас появляется 
интуитивное ощущение реальности по-
лученных результатов. Это как водить 
автомобиль, когда вы через какое-то 
время интуитивно чувствуете поведение 
машины и обороты двигателя. Почему? 
Потому вы это делаете каждый день. 
Если вас посадить в абсолютно незнако-
мый автомобиль, например, спорт-кар, на 
первом этапе останется слепо доверять 
показаниям приборов. Интуиция, как на-
копленный опыт, приходит со временем. 
А погрешности присутствуют и в тахоме-
трах, и в аналитических отчетах. 

Председатель Правления нашего бан-
ка постоянно находится внутри информа-
ционного поля, и аналитическая система 
CS::BI — для него основной инструмент 
анализа работы банка. Работая с фи-
нальными цифрами отчетов, обычно он 
достаточно быстро и точно определяет 
есть ли в них погрешность. Но анали-
тика — это вершина айсберга, который 
строится на первичных данных. От того 
насколько они корректны и правильно 
собраны зависит достоверность получа-
емых результатов. Когда мы приступали 
к внедрению решения CS, проблема со-
стояла не столько в моделях, сколько в 
неточных данных или в недостаточном 
количестве первичных данных. 

Аналитика начинается снизу. Нередко 
финансовые учреждения имеют множе-
ство систем разного порядка, в которых 
клиент и его активности фигурирует в раз-
личных вариантах. Практика в Украине 
показывает: чем больше размеры банка и 

его история работы на украинском рынке, 
тем зачастую более драматичная ситуация 
с его первичными данными. 

PCWeek/UE: Учитывая, что история Сбербанка 

России в Украине берет начало с приобретения 

в 2007 году небольшого ЗАО 

«Банк НРБ», вам не должно 

достаться большого насле-

дия в виде грязных данных. 

С.А.: Это лишь облегчило 
нашу участь. Нельзя ска-
зать, что мы все очисти-
ли. Большинство — да, 
но еще остаются данные, 
которые подлежат кор-
ректировке. К счастью, их 
немного, поэтому можем 
считать погрешность не-
большой. В любом случае 
корректировка отняла у 
нас много времени. 

PCWeek/UE: Кто в вашем 

банке пользуется бизнес-

аналитикой?

С.А.: Достаточно большое количество со-
трудников: управляющие региональных 
управлений, менеджмент банка всех уров-
ней. Аналитикой пользовались и рань-
ше, только каждый ее строил по своему 
усмотрению — просто брал первичные 
данные и производил над ними опреде-
ленные операции. В итоге, мы обсуждали 
одинаковые темы, но с различными пока-
зателями. Понять какие из них достовер-
ные было нельзя. Это и подтолкнуло нас 
к внедрению аналитического решения 
от компании CS. Теперь все менеджеры 
получили возможность говорить друг с 
другом на одном языке. 

PCWeek/UE: По информации CS, внедрение 

системы бизнес-аналитики в вашем банке 

заняло полгода. Насколько сложным и трудо-

емким Вам показался проект? 

С.А.: Нельзя сказать, что все проходило 
безболезненно. Когда вы беретесь за 
аналитику, вынуждены возвращаться 
к первоисточнику. Повторюсь, самая 
большая проблема у всех организаций 
на уровне первичных данных. Когда они 
много лет назад внедряли системы, целей 
аналитики никто не видел. Все настраи-
валось для удобств фронт-офиса, задачи 
которого зачастую сводились к удобству 
набора — быстрее и короче. Тогда мало 
кто задумывался, будет ли эта модель по-
том пригодна для анализа. Оказалось, 
непригодна или малопригодна.

Неизбежно возникает целый ряд не-
простых вопросов. Переделать модель? 
Что это значит? А как быть с данными, 
которые уже собраны, как их привести к 
общему знаменателю? А если они хра-
нятся в нескольких системах? Хорошо, 
у нас их две, и одна выступает первич-
ной по отношению ко второй. Я уверен, 
организации, где есть 5—7 источников 
информации, очень широко представле-
ны на рынке. Наконец, что считать уни-
кальной информацией, как ее собрать?

PCWeek/UE: В вашем случае выбор в пользу 

CS::BI предопределило наличие автоматизи-

рованной банковской системы Б2 этого раз-

работчика? 

С.А.: Да, это совершенно логично. Выбор 
сделан в пользу того, что облегчает за-
дачу. Наличие АБС Б2 от компании CS 
упрощало интеграцию систем, сокраща-
ло сроки реализации проекта и его стои-
мость. Мы принимаем решение вместе с 
его плюсами и минусами.

PCWeek/UE: Кто выступал инициатором внедре-

ния системы бизнес-аналитики в банке? 

С.А.: Наш Председатель Правления — 
Юшко Игорь Олегович, привык до 
принятия решения подвергать его до-

статочно глубокому аналитическому ис-
следованию. Его следует считать главным 
апологетом внедрения бизнес-аналитики. 
Безусловно, есть финансовая служба и 
бизнес-подразделения, но им принадле-
жала, скорее, ведомая роль.

Он относится к типу людей, которым 
свойственно сначала посмотреть, ос-
мыслить, а потом принять финальное 
решение. Другие больше полагаются на 
интуицию. Иногда она помогает, ино-
гда, наоборот, мешает почувствовать, 
что рынок и ситуация уже стали дру-
гими. Глобальный финансовый кризис 
заставил больше обращаться к анали-
тике, чем к интуиции, поскольку еще 
нет накопленного опыта работы в новых 
экономических условиях.

PCWeek/UE: Возвращаясь к тому, с чего мы на-

чинали. Если бизнес-аналитика позволяет соста-

вить картину произошедшего, прогнозирование в 

вашем банке — это задача менеджеров?

С.А.: Получаемая от системы CS::BI инфор-
мация служит основой для построения 
прогнозов и моделей, но это удел специ-
алистов банка. Можно построить любой 
счетчик, но к сожалению или к счастью, 
наше с вами поведение во многом не 
подлежит алгоритмизации, мы зачастую 
алогичны. Поэтому сложно рассуждать о 
пользе прогнозов, наверное, они что-то 
дают. Вместе с тем, реальное поведение 
людей и наше представление о нем дале-
ко не всегда совпадают, и это тоже нужно 
учитывать. 

Скорее, как показывает практика, бы-
стро большие деньги зарабатывают те, 
кто обладает инсайдерской информаци-
ей. Почему мы и становимся свидетеля-
ми инсайдерских скандалов, только они 
наступают спустя 2—3-года — вопрос 
лишь удаленности события от результата. 
Причинно-следственные связи успеш-
ности отдельных компаний кроются от-
нюдь не в алгоритме расчета или матема-
тических прогнозах и предсказаниях, а в 
точном знании. В этой связи Сбербанк 
России предпочитает выбирать умеренный 
и качественный рост, исключая в своей 
практике использование инсайдерской ин-
формации. Такой подход — часть нашей 
корпоративной культуры.

PCWeek/UE: На рынке финансовых услуг в по-

следнее время наметилась тенденция усложне-

ния банковских продуктов — появляются замыс-

ловатые схемы подсчета процентов, системы 

интернет-банкинга для рядовых потребителей, 

приложения для iPhone и проч. В чем вы видите 

залог успешного развития вашего банка?

С.А.: Конечно, мы должны пытаться пред-
видеть будущее, но тем самым только 
подчеркиваем различие между планами 
и реальностью. Финансовый мир при-
думал безумное количество очень слож-
ных продуктов — различного рода про-
изводные ценные бумаги, форварды и 
т.д. Энциклопедия Банковского дела и 
Финансов, издающаяся в США с 1924 года, 
содержит 1583 страницы профессиональ-
ных терминов — вопрос, не достаточно 
ли сложностей придумало человечество в 
этом сегменте своей деятельности? На бла-
годатной почве выросла масса толковате-
лей — финансовые консалтинговые компа-
нии, аудиторские и рейтинговые агентства, 
частные аналитики. Созданный таким об-
разом финансовый мир настолько сложен, 
что уже ни один человек, да и группа лиц 
не в состоянии в нем разобраться, он ни-
кому неподконтролен. К сожалению, это 
новая реальность, где объем виртуальных 
(безналичных) денег уже давно превышает 
товарное покрытие. Что дальше? Будем 
еще усложнять или выберем иной путь? 

При всем усложнении мира наши с ва-
ми потребности очень просты. Когда мы 
говорим о банках, у нас возникает необ-
ходимость за что-то заплатить, как-то со-

Сергей Адаменко

Наполеоновские планы Сбербанка России в Украине
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хранить деньги, возможно, приумножить 
или взять в долг. Потребностей — меньше 
десятка, все остальное — производные, 
которые придают наукообразности финан-
совой деятельности. Банки и финансовые 
компании в целях маркетинга выдумывают 
массу названий депозитов, — в результате, 
клиент попросту теряется. 

Отвечая на ваш вопрос, надо ли при-
думывать новые банковские продукты, 
хочу задать встречный: может быть, сто-
ит научиться удовлетворять потребность 
каждого конкретного человека? Сделать 
предоставляемые услуги такими, что кли-
ент получит о них четкое представление 
и тогда, возможно, он начнет больше до-
верять банку? Обычно простым понятным 
словам доверяют больше.

Форум по BI: данные на первом плане
ЕЛЕНА ГОРЕТКИНА

Судя по выступлениям на VIII форуме 
«Аналитические технологии управле-
ния: Business Intelligence», внимание 

пользователей систем бизнес-аналити-
ки (Business Intelligence, 
BI) сейчас направлено 

не столько на саму техноло-
гию BI, сколько на данные, с 
которыми система работает. 
Этой теме было посвящено 
большинство докладов заказ-
чиков. Что касается осталь-
ных сообщений, то они, как в 
зеркале, отразили нынешнюю 
структуру рынка BI, который 
разделился на два сегмента: 
нишевые продукты и системы 
мегавендоров. 

«Качество данных — не-
дофинансированная часть 
BI», — считает Андрей Заварзин, ди-
ректор по процессам BI Альфа-Банка. 
Однако очевидно, что результат рабо-
ты системы бизнес-аналитики в значи-
тельной степени зависит от точности и 
корректности исходных данных. Как по-
казал на примере своего банка Андрей 
Заварзин, использование некачествен-
ных сведений приводит к прямым и 
косвенным потерям. Но для повышения 
качества сведений требуются затраты на 
аудит, регулярный мониторинг и улуч-
шение бизнес-процессов. Задача со-
стоит в том, чтобы найти оптимальное 
соотношение затрат с учетом потерь от 
некачественных данных», — сказал он 
и привел ряд примеров окупаемости за 
счет улучшения обслуживания клиентов 
банка.

Решить эту задачу непросто, но Альфа-
Банк с ней справился, доведя процент 
ошибок до нуля. «Мы внедрили контроль 
качества в каждую фазу работы с дан-
ными. Каждая ошибка рассматривает-
ся как инцидент, — рассказал Андрей 
Заварзин. — Главное, что все прозрачно 
и можно увидеть причины и источники 
ошибок. Чтобы мотивировать людей, 
мы проводим конференции по разбо-
ру типовых ошибок и ввели должность 
офицера качества данных». По его сло-
вам, контроль в основном выполняется 
автоматически на входе в хранилище, а 
результаты этих проверок рассматривает 
команда аналитиков, состоящая из не-
скольких человек.

«Качество данных — это реально, а 
выгоды от этого можно измерить, — 
сказал в заключение Андрей Заварзин 
и предложил начинать повышение каче-
ства данных не со сложных проектов, а 
с элементарного наведения порядка: — 
80% результатов вы получите, правильно 
организовав процессы».

Опытом работы с данными поделился и 
Кирилл Лядов, руководитель BICC банка 
Home Credit Bank. Однако он подошел 
к этой проблеме с другой точки зрения. 
«В идеале BI реализуется как единое хра-

нилище данных, единый мониторинг и 
единое средство подготовки отчетов, — 
отметил он. — Но по моему опыту, так 
никогда не бывает. Сколько ни старайся 
заменить Excel и другие решения на еди-
ное средство отчетности, ничего не по-
лучится». Однако, по мнению Кирилла 

Лядова, это и не 
нужно делать, так 
как сами по себе 
инструменты никак 
не влияют на каче-
ство принимаемых 
решений и уровень 
удовлетворенности 
бизнес-пользова-
телей. Главное — 
предоставить им 
хорошие данные и 
единый подход к их 
анализу. «Но как 

это сделать в разрозненной среде? — за-
дал он риторический вопрос и в качестве 
ответа рассказал о методике, внедренной 
в банке: — Мы согласуем определения 
для самых важных данных, независимо 
от того, где они находятся — в корпора-
тивном хранилище или на компьютере 
пользователя. Этим занимается группа 
аналитиков». Такая схема позволяет бан-
ку связать воедино децентрализованные 
аналитические средства и централизо-
вать управление данными и тем самым 
получить эффект от BI за счет повыше-
ния качества управления, не заставляя 
людей пользоваться единым решением.

Для согласования показателей пред-
усмотрен специальный процесс, а все, 
что уже согласовано, представлено на 
корпоративном портале, чтобы люди 
могли этим пользоваться.

Конечно, такой подход требует уси-
лий и затрат. Как они окупаются? По 
словам Кирилла Лядова, точно оценить 
доход от BI трудно, но можно измерить 
прибыль от конкретных инициатив: 
«Например, мы подсчитываем так на-
зываемую пожизненную ценность кли-
ентов, чтобы определить, каких из них 
нужно удерживать».

Важность данных для принятия пра-
вильных управленческих решений под-
черкнул и Владимир Клинков, главный 
консультант по SAP BI компании EPAM 
Systems. По его словам, принятию вер-
ных решений мешает разрозненность 
источников данных, интенсивный рост 

объемов деловой информации, пробле-
мы поиска и консолидации данных и от-
сутствие единого информационного про-
странства. Он показал, как внедрение BI 
позволяет перейти от исходных сырых 
данных к управленческому воздействию. 
«На основе сведений об общем состо-

янии предприятия 
можно с помощью 
показателей эф-
фективности вы-
являть тенденции, 
прогнозировать 
перспективы и про-
водить сценарное 
моделирование и 
оценку влияния 
на результат раз-
личных параме-
тров, — сказал 
г-н Клинков. — 

Однако обычно внедрение BI ограничи-
вается уровнем отчетности и аналитики. 
Это позволяет улучшить понимание си-
туации и дает эффект, но не в состоянии 
показать, почему так происходит. Это 
уже другой уровень — моделирования и 
прогнозирования». На ряде примеров он 
показал, что внедрение информационно-
аналитической системы и доведение ее 
до уровня моделирования и прогнози-
рования сулит компаниям ряд преиму-
ществ за счет принятия правильных ре-
шений и своевременного реагирования 
на изменения ситуации в бизнесе.

От лица нишевых игроков выступил 
Владимир Некрасов, генеральный ди-
ректор компании Contour Components. 
Он представил новую версию системы 
Contour BI 5.0, которая разработана с 
учетом последних тенденций в обла-
сти бизнес-аналитики. «Сначала ана-
литикой пользовался ограниченный 
круг специалистов, которые готовили 
отчеты, но сейчас BI постепенно ста-
новится неотъемлемой частью рабочего 
стола любого сотрудника. Вот в этом 
направлении мы и развиваем свой про-
дукт», — объяснил он. По его словам, 
предусмотрена простота использова-
ния, высокая масштабируемость и про-
изводительность (за счет размещения 
базы данных в ОЗУ и распараллелива-
ния по процессорам), мультиплатфор-
менность (поддержка Web и мобильных 
устройств) и возможность подготовки 
разных типов отчетов.

КОНФЕРЕНЦИИ

Кирилл Лядов Владимир Клинков Владимир Некрасов

Что касается ниши, то, по словам г-на 
Некрасова, компания начинала в 2000 г. 
с работы с банками, а теперь решила со-
средоточиться на госсекторе: «Эта ниша 
не закрыта. А ведь в госсекторе есть море 
специфических проблем, которые никто 
не решает, и в основном многие орга-
низации прозябают на самоделках». Он 
добавил, что Contour BI масштабирует-
ся от пяти рабочих мест до нескольких 
тысяч и является недорогим решением 

по сравнению с продуктами 
мегавендоров.

Но, как показал представи-
тель «ВымпелКома», и само-
дельные решения позволяют 
компаниям решать задачи 
бизнес-аналитики. «Когда в 
2003 г. мы перешли на новую 
биллинговую систему, требо-
вания к отчетам изменились и 
было решено создать единую 
централизованную систему 
отчетности», — рассказал 
Сергей Шеленцов, руководи-

тель службы интеграции информации 
и операционной отчетности компании 
«ВымпелКом». Сформулировав большой 
список требований к BI-инструменту, 
компания стала изучать рынок и не на-
шла ничего подходящего. Возможно, так 
получилось потому, что в 2003-м рынок 
BI еще не был так развит, как сейчас. 
Поэтому «ВымпелКом» заказал специ-
ализированное решение.

Так появилась система операци-
онной отчетности МОЗ. По словам 
Сергея Шеленцова, в ней предусмо-
трены средства самообслуживания: 
встроенный конструктор позволяет 
построить любую форму отчета. Но 
вместе с тем она в отличие от других 
BI-систем не позволяет пользователю 
самостоятельно изменить алгоритм 
расчета показателей. «Мы избегаем 
ситуации, когда человек может сохра-
нить у себя локальную версию отчета, 
а потом использовать его, хотя общий 
алгоритм уже изменился, и в результате 
принять неверное решение», — объ-
яснил он. Кроме того, в МОЗ пред-
усмотрены средства информирования 
пользователей обо всех имеющихся от-
четах, реализован механизм поиска и 
подбора подходящих отчетов.

В целом «ВымпелКом» доволен си-
стемой МОЗ. Она развернута в семи 
странах, работает семь лет без единого 
критичного сбоя, обслуживая 16 тыс. ак-
тивных пользователей, и хранит более 
5,3 млн. отчетов.

СТРАТЕГИЯ

Cisco приступает к оптимизации 
своей бизнес-структуры

В начале мая руководство компании 
Cisco объявило о ряде изменений в 
своей бизнес-структуре и оперативной 
деятельности. Компания оптимизирует 
подразделения, отвечающие за прода-
жи, обслуживание и инженерную рабо-
ту, и сосредоточит свои усилия на пяти 
основных сферах деятельности, от кото-
рых в первую очередь зависит развитие 
сетей и Интернета. Речь идет о маги-
стральной маршрутизации, коммутации 
и услугах; совместной работе; виртуа-
лизации центров обработки данных и 
облачных вычислениях; видеотехноло-
гиях; архитектурах для трансформации 
бизнеса. Эти изменения призваны спо-
собствовать упрощению оперативной 
модели и сосредоточению дальнейшей 
деятельности на упомянутых пяти ос-
новных направлениях. Напомним, что 
впервые компания объявила о намере-
ниях существенно реорганизовать свой 
бизнес еще в середине апреля. 

При этом сервисное подразделение 
компании (Cisco Services) сосредото-
чится на ключевых сегментах рынка 
и заказчиках, добиваясь соответствия 
своих моделей поставок задачам под-
разделений, ведущих работу в поле. 
Его по-прежнему будет возглавлять 
исполнительный вице-президент 
компании Cisco Гэри Мур (Gary 
Moore), в дополнение к обязанностям 
главного директора по оперативной 
деятельности. 

Инженерный отдел компании (Cisco 
Engineering) организует свою работу 
так, чтобы эффективнее внедрять тех-
нологические инновации и добиваться 
лучшей отчетности и согласованности 
действий во всех пяти приоритетных 
для Cisco областях. Старшие вице-
президенты компании Cisco Панкадж 
Пател (Pankaj Patel) и Падмашри 
Уорриор (Padmasree Warrior) будут осу-
ществлять совместное руководство этим 
отделом Cisco, в рамках которого будет 
работать выделенная группа нарожда-
ющегося бизнеса (Emerging Business 

Group), созданная для поддержки от-
дельных видов бизнеса, находящихся на 
ранних этапах развития. 

Кроме того, Cisco обновит структуру 
своих кросс-функциональных советов, 
поддерживающих повсеместную работу 
с заказчиками и ускоренный вывод про-
дукции на рынок в важнейших сегмен-
тах бизнеса. Таковых будет три: совет 
по работе с крупными предприятиями, 
совет по работе с операторами связи 
и совет по работе на быстроразвиваю-
щихся рынках. 

Сообщается также, что работа компа-
нии на мировом рынке будет осущест-
вляться в трех географических регио-
нах: американском (сюда войдут США, 
Канада и страны Латинской Америки), 
ЕМЕА (страны Европы, Ближнего 
Востока и Африки) и Азиатско-
Тихоокеанском (включает Японию и 
Китай), что позволит ускорить про-
цессы принятия решений, повысить 
уровень ответственности и согласован-
ности действий. Бизнес Cisco будет по-
прежнему управляться по регионально-
му географическому принципу.

НОВОСТИ
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Мудрость толпы, или Две головы лучше, чем одна
Что делают обычные горожане перед вы-

ходом на улицу в пасмурную погоду? 
Большинство смотрит в окно и оцени-

вает, сколько прохожих на улице раскры-
ли зонты. Зачем люди так 
поступают? Чтобы опре-

делить для себя, насколько сильный идёт 
дождь и подготовиться к выходу на улицу. 
Человек в этом случае доверяет мнению 
прохожих, поскольку у них уже есть ак-
туальная и достоверная информация о 
погоде. Возможно, так поступит и поль-
зователь интернета, несмотря на то, что 
в браузере у него открыта веб-страница 
метеорологической службы, — ведь ин-
формация, поступающая от прохожих наи-
более достоверна, так как никто лучше них 
не знает, что на самом деле происходит 
на улице. Человеку свойственно прислу-
шиваться к мнению большинства других 
людей. Что это — конформизм, бездум-
ное копирование, нежелание отличаться 
от основной части общества или всё-таки 
разумное решение?

Подражай, но разумно
Трудно представить, чтобы один чело-

век имел полную информацию обо всём. 
В ходе развития общества люди поделили 
знания на области, и им стало выгодно 
специализироваться в одних из них, что-
бы иметь возможность предложить свои 
услуги остальным членам социума. Но 
даже профессионалу своего дела часто 
требуется информация из смежных обла-
стей, и возникает необходимость получить 
сведения от других специалистов, и чем их 
больше, тем лучше. 

Во многих случаях положиться на мне-
ние большинства разумно, но для этого 
следует соблюсти ряд условий. «Толпа», 
мнению которой можно доверять, должна 
быть достаточно разнородна и включать 

ТЕХНОЛОГИИ

различных специалистов, рассматриваю-
щих проблему под разными углами зрения 
и учитывающих все условия и факторы. 
Очень большие группы людей, как пра-
вило, достаточно разнородны, чтобы обе-
спечить это условие и проявить «мудрость 
толпы». Жизненно важные решения всё 
же не следует возлагать полностью на ка-
кую-либо стороннюю группу. Их нужно 
принимать самостоятельно, что не исклю-
чает и того, что оба мнения совпадут.

Интернет — лучшая среда для «мудрой толпы»
Способность людей коллективно ге-

нерировать неплохие решения и идеи 
использовалась ещё с древних времён. 
Но особо ярко она проявила себя с рас-
пространением интернета. Интернет — 
глобальная сеть связи, объединяющая 
более 1,5 миллиардов людей в единой 
интерактивной и гипертекстовой, а зна-
чит практически бесконечной в инфор-
мационном отношении среде. Благодаря 
этим свойствам интернет является пре-
восходной площадкой для передачи, на-
копления и обобщения мнений сотен 
и тысяч пользователей, примером чего 
служат многочисленные онлайн-голосо-
вания, системы тегирования, функции 
оценки контента, службы рекоменда-
ций и прочие средства выражения мне-
ний в Сети. Онлайновая энциклопедия 
Wikipedia — типичный и один из лучших 
образцов «мудрости толпы» — коллек-
тивного труда тысяч веб-пользователей, 
в результате которого были созданы и 
опубликованы гигантские объёмы по-
лезной информации. Другой такой обра-
зец — поисковик Google, использующий 
алгоритм ранжирования веб-страниц в 
поисковой выдаче, основанный на под-
счёте входящих и исходящих гиперссы-
лок. Другими словами, этот алгоритм 
базируется на своего рода репутации 
веб-страниц, генерируемой коллективно 
авторами всех сайтов в Сети. Такой под-
ход оказался очень удачным, благодаря 
чему Google стал самой популярной по-
исковой системой в мире.

«Мудрость толпы» на службе безопасности

«Мудрость толпы» можно использовать 
и для повышения уровня компьютерной 
безопасности. По ряду своих свойств она 
пригодна в качестве источника сведений 
о каком-либо подозрительном объекте. 
Так, принципы подхода «Мудрость тол-
пы» воплощены в функции «Опыт сооб-
щества пользователей», реализованной 
в защитных продуктах «Лаборатории 
Касперского».

Функция «Опыт сообщества пользо-
вателей» входит в состав модуля, кон-
тролирующего поведение приложений. 
Функция демонстрирует данные о по-
пулярности той или иной программы 
среди участников распределённой си-

стемы мониторинга 
угроз Kaspersky Security 
Network (KSN), а имен-
но о времени появления 
ПО, а также количестве 
и доле участников, кото-
рые его ограничивают, 
блокируют или исполь-
зуют без ограничений. 
Проанализировав эту 
информацию, пользо-
ватель может, при же-
лании, положиться на 
мнение большинства 
участников KSN о том, 
стоит ли исполнять эту 
программу. Есть воз-
можность выполнить 
одно из трех действий: 
нажать кнопку «Да, до-
веряю» (разрешить все 
действия ПО), «Ограничить» (разре-
шить исполнение, заблокировав опасные 
операции) или «Заблокировать» (полно-
стью запретить исполнение).

«Опыт сообщества пользователей» 
становится доступен тогда, когда в ре-
путационных сервисах компании отсут-
ствует информация о программе, то есть 
довольно редко. Почему в этих случаях 
пользователю стоит положиться на такой 
«Опыт»? Потому что информация о том, 
что программа давно известна и на неё 
нет никаких жалоб и негативных вер-
диктов, служит хорошим индикатором 
её безопасности. И даже если пользова-
тель выберет действие «Да, доверяю», 
поведение программы всё равно будет 
отслеживаться модулем «Контроль про-
грамм», в результате чего любая вредо-
носная активность будет немедленно 
заблокирована.

Настоящая «мудрость» KSN
Учитываемые в «Опыте сообщества 

пользователей» мнения имеют целый ряд 
ценных свойств. Прежде всего, это мнения 
участников обширной сети KSN, вклю-
чающей на сегодняшний момент более 
50 миллионов пользователей. Эти мнения 
независимы и выражаются без каких-либо 
задержек, а информация о них поступа-
ет в систему защиты очень быстро через 
интернет. В них отсутствует вандальная 
мотивация, так как участники KSN загру-
жают и устанавливают программу на свои 
компьютеры. Они однозначны, в них нет 
конфликта интерпретаций, — участник 
может запустить без ограничений, забло-
кировать или ограничить программу, и 
иного не дано. Также эти мнения легко 
собирать и учитывать.

Система KSN осуществляет автоматизи-
рованные сбор и отправку в «Лабораторию 
Касперского» информации обо всех по-
пытках заражений, а также о всех неиз-
вестных подозрительных файлах, загру-
жаемых и исполняемых на компьютерах 

пользователей — с веб-сайтов, вложений 
электронных писем, каталогов пиринго-
вых сетей и т.д. При этом соблюдается 
строгая добровольность и конфиденци-
альность — участие в системе возможно 
только с согласия пользователя, а соби-
раемая информация по большей части 
представляет собой метаданные, то есть 
данные о данных. Сбора и передачи ка-
кой-либо персональной информации не 
производится. Полученная информация 
хранится на централизованных серверах 
«Лаборатории Касперского» и анализи-
руется с использованием технических, 
технологических и экспертных ресурсов 
компании. 

Разработчики «Лаборатории 
Касперского» позаботились о том, чтобы 
«Опыт сообщества пользователей» был 
репрезентативен, то есть, чтобы демон-
стрируемые данные были не случайны, а 
показательны. Например, данные не де-
монстрируются до тех пор, пока количе-
ство пользователей, столкнувшихся с той 
или иной программой, не станет доста-
точно велико для подсчёта корректных 
долей доверяющих и не доверяющих.

Заключение
При соблюдении ряда условий под-

держка мнения большинства является 
прекрасной тактикой обеспечения высо-
кого уровня безопасности. Пользователи 
защитных решений «Лаборатории 
Касперского» могут положиться на 
мнение участников глобальной системы 
мониторинга угроз Kaspersky Security 
Network о том, можно ли устанавливать на 
свой компьютер какую-либо программу. 
Учитываемые мнения имеют ряд ценных 
свойств, главное из которых — огромный 
масштаб сети Kaspersky Security Network, 
обеспечивающий достаточную объектив-
ность мнения большинства. 

По материалам «Лаборатории 
Касперского»

«Опыт сообщества пользователей» позволяет 
принять обоснованное решение о том, насколько 
можно доверять той или иной программе

В окне «Правила программы» модуля «Контроль программ» можно 
увидеть различную информацию об установленном ПО, в том числе его 
распространение по странам

ОБЛАЧНЫЕ ВЫЧИСЛЕНИЯ

«Арт-мастер» сокращает 
затраты на содержание ИТ-
инфраструктуры

Компания «Арт-мастер», разработчик 
корпоративных информационных си-
стем, завершила виртуализацию своей 
ИТ-инфраструктуры. Кроме повыше-
ния гибкости и сокращения операци-
онных затрат, преследовалась задача 
отработки «облачной» стратегии — для 
повышения качества последующих 
коммерческих проектов. Типичный 
клиент компании — территориально 
распределенные структуры с высокими 
требованиями к функциональности, 
надежности, производительности и 
безопасности. 

Специфика компании-разработчика 
требует комфортной работы с операци-
онными системами и периферийным обо-
рудованием разных поколений и высокой 
защищенности данных, как следствие — 
разделения рабочих сред. Сам «Арт-
мастер», со штатом на момент внедрения 
свыше 250 сотрудников и компьютерным 
парком из более чем 500 ПК и 100 серве-
ров, стал идеальной опытной площадкой.

Переход к централизованной виртуали-
зированной среде на базе Windows Server 
2008 R2 Hyper-V и Windows Server 2003 
R2 Terminal Services позволил сократить 
время и затраты на развертывание новых 
рабочих мест и сервисов, улучшить управ-
ляемость ИТ-инфраструктуры, повысить 
ее отказоустойчивость, уменьшить затра-
ты на сопровождение и поддержку. 

Обновление серверного парка без 
виртуализации обошлось бы на 50 
тысяч долларов дороже. Ежемесячная 
экономия на операционных затратах 
составила 9%. Штат службы поддерж-
ки пользователей сократился в 2,5 раза. 
Администраторы серверной инфра-
структуры переведены на частичную 
занятость. Использование продуктов 
Microsoft позволило сэкономить на об-
учении сопровождающего персонала.

 Вычислительной базой новой ИТ-
инфраструктуры стали два 4-процес-
сорных сервера на платформе AMD 
Opteron 6000-серии производства 
компании Entry. Производительности 
12-ядерных процессоров AMD 
Opteron 6174 и 256GB оперативной 
памяти достаточно для обслуживания 
всех виртуализированных приложений 
«Арт-мастер». 

На выбор оборудования повлияли 
практические соображения — наличие 
локального поставщика с собствен-
ными мощностями и специализацией 
на ресурсоемких приложениях. В 
проектах с виртуализацией важна не 
только сбалансированность серверов: 
их многоядерность, большой объем 
поддерживаемой оперативной памяти 
и производительная подсистема ввода-
вывода, но также длинный жизненный 
цикл платформы — для ее последую-
щего воспроизводства и безопасного 
сопровождения. В условиях ограни-
ченного бюджета такой выбор всегда 
требует тщательного анализа возмож-
ностей, сотрудничества с заказчиком 
и конкурентного тестирования в его 
рабочем окружении.

НОВОСТИ
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Защита информации в виртуальных средах: главные моменты
ВИКТОР САВОНЬКИН

В практике защиты виртуальных сред сле-
дует учитывать три основных фактора:

— размывание границ нахождения 
информации;

— доверие к средству защиты;
— комплексность подхода к защите 

информации во всей информационной 
системе.

Размывание визуальной границы
Можно констатировать, что применение 

средств виртуализации приводит к сниже-
нию прозрачности ИТ-инфраструктуры 
предприятия. Это проявляется в целом 
ряде моментов.

Так, сетевые коммуникации между вир-
туальными машинами, находящимися на 
одном аппаратном сервере, выполняются 
без вывода трафика за его пределы — се-
тевой обмен между машинами идет через 
виртуальный коммутатор гипервизора.

Очень часто в одном аппаратном сер-
вере (блейд-сервере) размещаются вир-
туальные машины интернет-сегментов и 
виртуальные машины внутренней сети (на-
пример, СУБД, серверы приложений). В 
этом случае провести визуальную границу 
между уровнями конфиденциальности (на-
пример, К1 и К2) невозможно. Разделение 
коммуникаций между сегментами обычно 
выполняется с использованием встроен-
ных средств гипервизора — как вариант, 
виртуальные машины подключаются к 
разным программным коммутаторам.

В любой момент времени можно удален-
но (зачем идти в серверную комнату?) и без 
регистрации соответствующей информа-
ции в анализируемых логах (как правило!) 
внести несанкционированные изменения в 
архитектуру системы виртуализации. О та-

ких изменениях, как правило, узнают толь-
ко в результате расследования инцидента, 
связанного с компрометацией информа-
ции, если, конечно, такой инцидент вы-
носится за пределы ИТ- или ИБ-службы.

Доверие к средству защиты
В случае организации защиты данных в 

виртуальных средах и смешения уровней 
конфиденциальности на одном аппарат-
ном устройстве придется полагаться на 
высокий уровень доверия к выбранным 
средствам защиты. Как правило, требо-
вания к ним определяются нормативны-
ми требованиями в отношении инфор-
мации того или иного рода (например, 
требованиями закона «О персональных 
данных»). Уровень же доверия к различ-
ным инструментам защиты информации 
(СЗИ) формируется с учетом множества 
характеристик — сертификатов спец-
служб, уровней EAL, отзывов профес-
сионалов в области информационной 
защиты о том или ином средстве.

В любом случае подход «на доверии» 
чреват различными рисками: бизнес ри-
скует тем, что конфиденциальная кор-
поративная информация может быть 
скомпрометирована или утрачена, что, 
как правило, приводит к прямым или 
косвенным финансовым потерям, а ИБ-
специалист, отвечающий за систему без-
опасности, — своей профессиональной 
репутацией. По своему опыту могу ут-
верждать, что в профессиональном ИБ-
сообществе, где все хорошо знают друг 
друга, информация о том или ином спе-
циалисте молниеносно распространяется 
между заинтересованными компаниями 
из самых разных отраслей бизнеса. Как 
говорится, мир тесен.

Комплексный подход
Даже если внутри виртуальной среды все 

сделано «правильно» и с использованием 
сертифицированных средств защиты, это-
го может оказаться недостаточно. Для пол-
ноценной защиты информации в корпора-
тивной ИТ-инфраструктуре необходимо 
создание комплексной ИБ-экосистемы.

Почему так происходит и почему недо-
статочно защитить только систему вирту-
ализации? Потому что в силу специфики 
виртуальных сред увеличиваются возмож-
ности несанкционированного доступа к 
конфиденциальной информации.

При использовании виртуальных ма-
шин, чтобы похитить данные, достаточно 
похитить файлы виртуальной машины. Это 
можно сделать, получив доступ к средству 
управления или к среде виртуализации. 
Весьма часто, как показывает практика, ни 
первое, ни второе адекватно не защищены, 
вплоть до того, что не настроено разграни-
чение доступа, а интерфейсы управления 
подключены к общей пользовательской се-
ти. Получив доступ к таким файлам, можно 
скопировать их по сети в Интернет либо на 
флэшку и вынести за пределы компании.

При реализации технологий отказоу-
стойчивости виртуальных машин по сети 
передаются сегменты их оперативной па-
мяти. При этом средства виртуализации не 
осуществляют шифрование этих данных, 
а это прямая возможность для перехвата 
данных оперативной памяти. Получить до-
ступ к этим данным становится (по опыту) 
сложнее, если сети обмена выводят либо 
на отдельное сетевое оборудование, либо 
в отдельную VLAN существующих сетей.

При использования «обычных» аппарат-
ных серверов, если это необходимо, их мож-
но вынести в отдельную зону безопасности 

(за межсетевой экран). В случае использо-
вания виртуализации сделать это намного 
труднее — как минимум увеличивается 
сложность серверной и сетевой архитекту-
ры. И поэтому при взломе одного сервера 
виртуальной машины злоумышленнику про-
ще взламывать и другие виртуальные ма-
шины на этом же аппаратном сервере. Для 
защиты от таких взломов есть и межсетевые 
экраны, и IPS, но их мало кто использует.

Появление «ошибки администрирова-
ния» — часто ввиду повышенной консо-
лидации разнородных виртуальных машин 
на аппаратных серверах (до нескольких 
десятков на один сервер) и сложности меж-
сетевых взаимодействий — действия по 
администрированию системы будут сни-
жать безопасность среды виртуализации 
и виртуальных машин.

В любом случае (в том числе в нашей 
практике) применяется классический под-
ход к обеспечению безопасности:

— категорирование и упорядочивание 
ресурсов по степени критичности обраба-
тываемой информации (сегментирование);

— применение мер защиты как на гра-
ницах сегментов, так и внутри их;

— защита средств управления, в том 
числе и инструментами защиты межсер-
верных коммуникаций.

Отметим также, что в построении имен-
но комплексной и действенной системы 
защиты информации, охватывающей и 
виртуальные среды, очень важную роль 
играют организационные решения и кон-
троль изменений ИТ-инфраструктуры. 
Ведь обеспечение безопасности — это 
процесс постоянный. 

Автор статьи — начальник отдела 
системной архитектуры компании 

«Информзащита»
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«Мы занимаемся только беспроводкой»
ОЛЕГ ПИЛИПЕНКО

Израильская компания Alvarion «съе-
ла собаку» на разработке и создании 
продуктов в области беспроводных 

сетей. В чем привлекатель-
ность этого рынка, каков 

его потенциал и за какими технологи-
ями будущее PCWeek/UE пытался вы-
яснить у Евгения Козакова, директора 
Alvarion по продажам в странах СНГ и 
Балканах. 

PCWeek/UE: Компания Alvarion специализиру-

ется на поставке решений для беспроводной 

широкополосной сети. Среди этих решений 

базовые станции и сетевое оборудование, 

устройства для конечных пользователей и се-

тевого администрирования. Какое из этих на-

правлений является для вас основным и раз-

витию чего вы уделяете максимум внимания?

ЕВГЕНИЙ КОЗАКОВ: На сегодняшний день 
компания Alvarion занимается разра-
боткой технологии беспроводной связи 
в целом. Всё, что касается «беспровод-
ки», будь то мобильный WiMAX или 
фиксированные системы — находится 
в рамках специализации нашей компа-
нии. Ведь любая сеть на сегодня состоит 
из абонентской, клиентской базы, ба-
зовых станций и так называемого core-
networking, то есть некоторого ядра 
сети, которое включает в себя всевоз-
можные серверы, системы управления, 
маршрутизаторы, шлюзы и так далее. 
Соответственно, Alvarion специализи-
руется на всех решениях для строитель-
ства беспроводных сетей, включающих 
в себя полный набор компонентов для 
сдачи проекта «под ключ».

PCWeek/UE: Известно, что Alvarion выпу-

скает оборудование как стандарта WiMAX, 

так и LTE. В то же время многие операторы 

и эксперты считают WiMAX нишевой техно-

логией, полагая, что в будущем перспектива 

именно за LTE. Каково ваше мнение по это-

му поводу?

Е.К.: Технология WiMAX уже набрала 
определенные обороты и с точки зре-
ния развития беспроводных и мобиль-
ных сетей, и с точки зрения требований 
к качеству оборудования, к наличию 
клиентской базы. Как пример, есть 5—7 
крупных китайских, корейских и других 
вендоров, производящих чипсеты под 
клиентские устройства оборудования 
Mobile WiMAX, то есть, технологии 
стандарта 802.16e. 

Весь шум, связанный с переходом от 
WiMAX к технологии под названием 
LTE (что означает Long Term Evolution), 
по большому счёту связан не с тем, что 
WiMAX не отвечает каким-либо тре-
бованиям нынешних операторов, а в 
большей степени с тем, что операторы, 
которые вложили немалый капитал в 
строительство сетей 3G, не торопятся 
вкладывать новые инвестиции, чтобы 
перейти от 3G к 4G. Иными словами, 
они пытаются отложить процесс мигра-
ции с 3G UMTC GSM на новые ско-
ростные технологии как минимум на 
несколько лет. 

Технология LTE находится сегодня 
на таком этапе развития, что позволя-
ет отодвинуть апгрейд сотовой инфра-
структуры как минимум на два года. 
Почему? Потому что до середины или 
даже конца 2012 года, насколько я могу 
судить по состоянию дел на рынке, не 
планируется ни массового производства 
клиентских устройств, ни выпуска паке-
тов для апгрейда существующих сетей. 
Таким образом, вся шумиха WiMAX или 
LTE произошла только лишь из-за того, 
что некий картель операторов просто 
попытался отложить на два-три года 
инвестиции, которые рынок требовал 
внести в ближайшее время для перехода 
на технологию WiMAX.

PCWeek/UE: В каких странах у Alvarion особен-

но сильные позиции и какой регион является 

для вас домашним рынком?

Е.К.: На сегодняшний день Alvarion про-
дает свою продукцию практически везде. 
Однако масштабы бизнеса компании в 
различных странах очень сильно зависят 
от наличия частот. Например, частотный 
ресурс в странах Европы в диапазоне от 

4,9 до 5,9 ГГерц считается нелицензиро-
ванным. Соответственно, у Alvarion есть 
широкий ряд оборудования, в том числе 
и построенного на базе 802.16Е, то есть 
мобильного WiMAX, которое успешно 
продается в Европе.

У нас есть немало крупных проектов в 
Канаде и США, их объемы оцениваются 
в десятки миллионов долларов. Очень 
много операторов в Италии и вообще по 
всей Европе развивают сети WiMAX и 
строят свои сети на нашем оборудовании. 

В регионе СНГ наибольшим потенци-
алом, с нашей сточки зрения, обладают 
Россия, Украина и Казахстан. Именно в 
этих странах продаются и строятся сети 
на базе нашего оборудования. Например, 
в РФ оператор Comstar (нынешний МТС 
в России) построил сеть WiMAX на на-
шем оборудовании.

Хочу отметить, что Alvarion является 
публичной компанией и наши акции коти-
руются на бирже в США. Поэтому иногда 
мы не идем на некоторые проекты умыш-
ленно, чтобы не продавать, что называется, 
в убыток. Хотя есть вендоры, как правило, 
это довольно известные китайские произ-
водители, которые идут на заведомо убы-
точные проекты ради захвата рынка.

PCWeek/UE: Где сосредоточены ваши про-

изводственные мощности, где расположен 

R&D-центр?

Е.К.: Штаб-квартира Alvarion находится 
в Тель-Авиве. Дополнительный центр 
разработки, открытый в 2000 году в 
Румынии, насчитывает несколько со-
тен инженеров, которые занимаются и 
технической поддержкой и разработ-
кой. Что касается производства, то на-
ше оборудование производится как в 
Израиле (где есть два завода, с которы-
ми мы работаем на субподряде), так и на 
Филиппинах и в Тайване. Конкуренция 
в этом сегменте достаточно сильна, со-
ответственно мы, как и другие произво-
дители, снижаем себестоимость за счет 
производства продукции на востоке.

PCWeek/UE: Насколько много работает в Alvarion 

выходцев из бывшего Советского Союза?

Е.К.: Думаю, что немало. Компания 
Alvarion на сегодняшний день вклю-
чает в себя порядка 1000 сотрудников. 
Полагаю, что около 10—15% из этой 
тысячи — это выходцы из стран быв-
шего Советского Союза. Ну и конечно, 
есть немало работников из других стран 
Восточной Европы.

PCWeek/UE: Кого вы можете назвать вашими 

ближайшими конкурентами и каковы конку-

рентные преимущества вашей продукции?

Е.К.: Мы выпускаем продукцию изра-
ильского производства и израильского 
качества — вот наши основные пре-
имущества. Вопрос о наших конкурен-
тах непростой. В свое время компании 
Motorola, Alcatel-Lucent, Huawei, ZTE и 
даже Nokia-Siemens планировали выйти 
на рынок мобильного WiMAX, кото-
рый, как тогда считали, имел наиболь-
ший потенциал с точки зрения развития 
технологий и должен был вырасти до 
$10 млрд к 2013-14 году. Однако позже 
многие вендоры прекратили разработ-
ки в сфере 802.16е и переключились на 
создание оборудования для LTE.

Тем не менее, Motorola по-прежнему 
производит продукцию в диапазоне 
5 ГГерц. Huawei, ZTE и Alcatel-Lucent 
планируют стать серьезными произво-
дителями оборудования FDD LTE — той 
самой мобильной технологии, которая 
придет на замену WiMAX в 2013-14 году. 
Поэтому все их ресурсы сосредоточены 
на развитии данной технологии. 

Вот почему на сегодняшний день в 
диапазонах, выделенных под мобильный 
WiMAX, то есть 2,3 ГГерц, 2,5, 3,5 и весь 
диапазон 5 ГГерц, я не вижу конкурентов 
нашей компании как с технологической, 
так и с техническо-коммерческой точки 
зрения. Это обусловлено тем, что опера-
торы понимают, что нет смысла начинать 
или продолжать строительство сети на 
оборудовании производителя, который 
уже в самом ближайшем будущем со-
бирается переходить в другие области и 
на другие технологии...

PCWeek/UE: Alvarion имеет опыт работы на 

украинском рынке. Каковы его особенности, 

есть ли сложности с выделением радиочастот?

Е.К.: Мы работаем на украинском рынке 
довольно давно, причем с несколькими 
партнерами. Наиболее сильный наш пар-
тнер в последние 5—7 лет — компания 
«ЭС ЭНД ТИ УКРАИНА». 

На мой взгляд, кризис 2009-10 го-
да ударил по всем рынкам, но страны 
Восточной Европы, Украина и Россия 
пострадали от него особенно серьёзно. С 
точки зрения особенностей рынка могу 
отметить, что в Украине есть выделенные 
частоты, но ощущается нехватка денег. 

Небольшие операторы, которые рабо-
тают в отдельных регионах Украины, обла-
дая выделенными частотами в диапазоне 
5 ГГерц, хотели бы построить серьезные 

сети на базе оборудовании WiMAX, до-
пустим, производства Alvarion. Но когда 
речь заходит о ценах, то все потенциаль-
ные заказчики, проведя сравнительный 
анализ, заявляют, например, следующее: 
вы знаете, мы не готовы сегодня платить 
такую сумму, но можем инвестировать в 
10 раз меньше. И строят свои сети на базе 
оборудования WiFi, абсолютно не пони-
мая, что с точки зрения развития бизнеса 
это бесполезная трата денег. 

При этом есть немало украинских 
компаний, которые строят довольно мас-
штабные сети на нашем оборудовании. В 
большинстве своём речь идёт о проектах, 
включающих в себя не только базовые 
станции, но и клиентские устройства на-
шего или не нашего производства (т.к. 
наши системы стандартизированы и 
сертифицированы). 

К особенностям рынка могу также 
отнести то факт, что, несмотря на же-
лание всех потенциальных операторов 
начать развёртывание сетей, не все 
понимают достоинства и недостатки 
современных технологий. По этой при-
чине компания Alvarion периодически 
проводит семинары. Один из таких 
семинаров мы планируем провести 
в конце мая 2011 года. Мы будем ра-
ды рассказать о компании Alvarion, о 
нашем оборудовании и, в том числе, 
провести некий сравнительный анализ 
различных технологий и систем, чтобы 
небольшие операторы осознали, что 
сегодня капиталовложения в WiMAX 
более выгодны по сравнению с другими 
технологиями.

PCWeek/UE: Поделитесь стратегическими 

планами развития компании Alvarion на бли-

жайшие годы.

Е.К.: Стратегические планы очень просты: 
компания Alvarion продолжает развивать 
все линейки оборудования, как в обла-
сти технологии 802.16e, так и в области 
технологии TD-LTE, которая станет ак-
туальной уже в ближайшем будущем. На 
сегодняшний день Alvarion видит боль-
шой потенциал в беспроводном рынке, и, 
в отличие от остальных производителей, 
мы, начиная с 1994-го года, занимаемся 
только «беспроводкой». И все аксессуа-
ры, связанные с развитием беспроводных 
сетей, также разрабатываются нашей ком-
панией самостоятельно. Причем наши 
продукты совместимы с так называемыми 
абонентскими или клиентскими устрой-
ствами, произведенными китайскими и 
другими производителями.

ИНТЕРВЬЮ

ЕВГЕНИЙ КОЗАКОВ

ИНФРАСТРУКТУРА

Сетевые решения Brocade для 
публичных облаков

На ежегодной конференции 
Technology Day Summit компания 
Brocade представила новые сетевые 
решения, оптимизированные для 
облачных сред. Они помогут сервис-
провайдерам по-новому использовать 
существующие инфраструктуры для 
создания широкого спектра сервисов, 
таких как виртуальные частные облака 
для корпоративных заказчиков. 

Эти решения включают: 
 • обновления ПО во всем семей-

стве маршрутизаторов Brocade (ма-
гистральных маршрутизаторов для 
инфраструктуры Интернета, марш-
рутизаторов для METRO-сетей и 
граничных маршрутизаторов), в том 
числе обеспечивающие четкий путь 
перехода с сегодняшних сетей на базе 
IPv4 к протоколу IPv6; 

 • новые модули 10 и 100 Gigabit 
Ethernet (10GbE и GbE) операторского 

класса для маршрутизаторов Brocade 
MLX Series, повышающие масштаби-
руемость виртуализированных и облач-
ных сетей; 

 • улучшенную маршрутизацию IPv4/
IPv6, Multiprotocol Label Switching 
(MPLS) и масштабируемость ком-
пактных маршрутизаторов Brocade 
NetIron CER 2000 Series для расши-
рения облаков сервис-провайдеров в 
METRO-сетях; 

 • коммутатор доступа Brocade 6910 
Ethernet Access Switch – новый продукт 
для сетей Metro Ethernet, разработан-
ный для экономичного предоставле-
ния усовершенствованных сервисов 
заказчикам. 

В ПО Brocade NetIron 5.2 улучшена 
поддержка IPv6 при совместимости 
с сетями IPv4. Предлагая плавный, 
безопасный переход к IPv6, Brocade 
поможет сервис-провайдерам транс-
формировать свои сети в более мас-
штабируемую инфраструктуру, гото-
вую к будущему. 

НОВОСТИ
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